
Стоп-лото
Лотерейная компания 
судится с Google из-за 
удаления приложения

Главный распространитель ло-
терейных билетов в России — 
ТК «Центр», входящая в S8 Capital, 
через суд требует вернуть свое 
официальное приложение «Сто-
лото» в магазин Google Play, уда-
ленное оттуда в одностороннем 
порядке. Если «Столото» добьет-
ся успеха, дело станет значимым 
прецедентом для всех разработ-
чиков сервисов, сталкивающихся 
с подобными сложностями, счи-
тают юристы. Однако,  отмечают 
они, правила Google не всегда 
очевидны, как и пиратский статус 
остающихся в магазине аналогов.

АО «Технологическая компания 
„Центр“» (работает под брендом 
«Столото») 3 ноября подало в Арби-
тражный суд Москвы иск к Google, 
обнаружил „Ъ“ в картотеке суда. 
Компания требует признать неза-
конным односторонний отказ от ис-
полнения договора и обеспечить 
допуск приложения «Столото» к рас-
пространению в Google Play. Сейчас 
там нет официального приложения, 
убедился „Ъ“, но есть несколько сер-
висов, так или иначе мимикрирую-
щих под него. В AppStore приложе-
ние «Столото» есть.

Иск оставлен без движения, 
но в компании „Ъ“ заявили, что со-
бираются подать новый. ТК «Центр» 
не раз обращалась в Google, там сис-
тематически отказывают в размеще-
нии и блокируют аккаунт со ссыл-
кой на свою политику в отношении 
азартных игр, рассказали в компа-
нии. Но лотереи в России не относят-
ся к азартным играм, подчеркивают 
в «Столото», более того, эти ограниче-
ния Google не применяет к лотерей-
ным компаниям в других странах.

Кроме того, уверяют в «Столото», 
в Google Play «активно распростра-
няются» пиратские приложения, 
и пользователи становятся жертва-
ми мошенников, что подрывает до-
верие к государственным лотере-
ям. В Google не ответили на запрос 
„Ъ“. С 2014 года в России разреше-
ны только государственные лоте-
реи. АО ГСЛ — оператор лотереи 
Минспорта, ООО «Спортлото» — 
Минфина, распространителем всех 
билетов выступает АО «ТК „Центр“». 
Компании контролирует S8 Capital 
Армена Саркисяна.
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Размер не имеет значения
Минстрой предлагает сблизить правила строительства  
коттеджных поселков и многоэтажек
Минстрой предпринима-
ет новую попытку урегу-
лировать правовой статус 
организованных коттед-
жных поселков — ведом-
ство подготовило законо-
проект о финансировании 
их строительства и управ-
лении общим имущест-
вом. Сейчас в РФ в таких 
поселках строится каж-
дый шестой жилой дом. 
Привлекать средства гра-
ждан для строительства 
новых малоэтажных жи-
лых комплексов застрой-
щики смогут только че-
рез эскроу-счета так же, 
как для многоквартир-
ных домов, а сами поку-
патели коттеджей в таких 
поселках получат ста-
тус дольщиков. Проект 
не регламентирует пря-
мо возможность приме-
нять новое регулирова-
ние к уже существующим 
поселкам. Эксперты счи-
тают, что необходимость 
в урегулировании стату-
са этого сегмента рын-
ка жилья назрела дав-
но, однако сам проект при 
всех его преимуществах, 
включая возможное сни-
жение ставок по ипотеке 
на такие дома, называют 
небесспорным.

Минстрой подготовил 
масштабный комплексный 
законопроект, регулирую-
щий строительство малоэ-
тажных жилых комплексов 
(МЖК) — организованных 
коттеджных поселков, по-
строенных индустриаль-
ным способом. Поправки 
вносятся сразу в несколько 
законов — в частности, Гра-
достроительный, Жилищ-

ный и Земельный кодексы 
и закон о долевом строитель-
стве. Отметим, ранее Мин-
строй уже предпринимал 
попытку урегулировать ма-
лоэтажное строительство — 
еще в 2018 году ведомство 
подготовило законопроект 
об уточнении его правового 
статуса, но до реального рас-
смотрения дошла лишь «от-
делившаяся» от него иници-
атива о таунхаусах (см. „Ъ“ от 
9 сентября). Положение же 
МЖК остается неурегулиро-

ванным, хотя спрос на такие 
проекты растет. В целом «ма-
лоэтажка» (включая таунхау-
сы и многоквартирные дома 
не выше четырех этажей), по 
оценкам ДОМ.РФ на конец 
2020 года, составляет 16% от 
числа всех строящихся жи-
лых домов в РФ. 

Предложенные Минстро-
ем нововведения не затро-
нут дома на частных участ-
ках — для них правила не 
изменятся, новации каса-
ются только индивидуаль-

ных жилых домов (ИЖС), ко-
торые строятся в границах 
малоэтажных жилых ком-
плексов. Так, их застройщи-
ки должны будут готовить 
проекты по планировке 
территории для строитель-
ства МЖК и раскрывать 
информацию о проекте. Ре-
гулирование финансирова-
ния строительства и прода-
жи домов в таких поселках 
планируется максималь-
но приблизить к правилам, 
действующим сейчас для 

многоквартирных домов,— 
за счет распространения на 
них механизма проектного 
финансирования. Застрой-
щики смогут привлекать 
средства граждан не напря-
мую, а через счета эскроу, то 
есть девелопер должен стро-
ить за счет своих или заем-
ных средств, а средства доль-
щиков получит только после 
завершения проекта. Буду-
щие владельцы коттеджей 
фактически получат статус 
дольщиков — они будут за-

ключать с застройщиком 
договоры долевого участия 
в строительстве индивиду-
ального дома с инженерны-
ми системами. 

Одна из ключевых про-
блем коттеджных поселков 
сейчас — неурегулирован-
ность вопроса о собствен-
ности на имущество общего 
пользования и управления 
им. Законопроект относит 
к имуществу общего пользо-
вания все, что находится на 
территории поселка за пре-
делами частных участков,— 
от водонапорных башен 
и объектов инженерно-тех-
нической и транспортной 
инфраструктуры, необходи-
мых для обслуживания ком-
плекса, до велосипедных 
дорожек, детских и спор-
тивных площадок и парко-
вок. Доля каждого владельца 
коттеджа будет определять-
ся пропорционально площа-
ди его земельного участка. 
Не входит в общее имуще-
ство только социальная ин-
фраструктура. Отметим, что 
все положения законопро-
екта ориентированы на но-
вое коттеджное строительст-
во, вопросы существующих 
поселков в нем не регламен-
тированы. Конструкция за-
кона, видимо, предполага-
ет, что часть старых поселков 
могут воспользоваться но-
вым статусом, обязательно-
сти статусов для них там нет, 
но в целом эти вопросы ни-
как не регламентированы, 
соответственно, риски зако-
на для существующих посел-
ков неизвестны.

экономическая 
политика — с2

Авиасубсидии 
заходят на второй круг
Распределение средств на облет Москвы  
могут пересмотреть до конца года 

До конца года Минтранс может пере-
смотреть итоги распределения 9 млрд 
руб. субсидий по программе развития 
сети маршрутов в обход Москвы в 2022 
году. Источники „Ъ“ называют причиной 
«беспрецедентного пересмотра» непра-
вильную заявку «Аэрофлота». Теперь 
остальные готовятся к сокращению вы-
деленных средств, жалуясь, что замин-
ка тормозит планы продаж и «ломает 
расписание» на 2022 год.

Как выяснил „Ъ“, Минтранс может пе-
ресмотреть итоги работы комиссии по рас-
пределению субсидий в рамках программы 
развития сети маршрутов в обход Москвы 
на 2022 год. Новое заседание комиссии и пу-
бликация скорректированного приказа Ро-
савиации должны состояться до конца де-
кабря, сообщил „Ъ“ источник в ведомстве. 
О том, что 10–15 ноября поступили запро-
сы из Минтранса с просьбой выслать доку-
ментацию по заявкам, говорят собеседни-
ки в пяти авиакомпаниях и подтверждают 

в «Ангаре» и «Азимуте». В Минтрансе и Рос-
авиации на запросы не ответили.

Росавиация опубликовала перечень субси-
дируемых в 2022 году 372 маршрутов 9 ноя-
бря. На эти цели из федерального бюджета вы-
делили 9,3 млрд руб. «Аэрофлот» тогда остался 
без субсидий по Красноярску, где развивает 
региональный хаб, именно с этим источни-
ки „Ъ“ связывают пересмотр, говоря о «лоб-
бистском ресурсе» крупнейшей компании. 
Источник „Ъ“ в Минтрансе ссылается на «кор-
ректировку бюджетов на 2022 год в регио-
нах, софинансирующих субсидию». «Возмож-
но, были и технические ошибки в заявках 
перевозчиков,— говорит он,— но основная 
причина в том, что на момент подачи заявок 
бюджеты регионов не были до конца сфор-
мированы, а сейчас эта работа закончена. Ве-
роятность, что эти поправки примут и новый 
приказ Росавиации будет опубликован уже 
до конца года, весьма высока».
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Безгазная лира
Конъюнктура валютного рынка  
мешает новым контрактам  
«Газпрома» и Турции

Резкое падение курса лиры может 
осложнить перезаключение газовых 
контрактов Турции с «Газпромом», часть 
которых истекает в конце года. Только 
с начала месяца лира ослабела к долла-
ру почти на 20%, что ставит под вопрос 
способность турецких частных импор-
теров расплачиваться за газ. По мнению 
аналитиков, в данном случае могут по-
требоваться прямые гарантии турецкого 
правительства или переход на поставки 
по предоплате.

Турция рассчитывает до конца года под-
писать с «Газпромом» новые контракты 
на поставку газа взамен истекающих 1 янва-
ря 2022 года, заявил агентству Anadolu глава 
турецкого Минэнерго Фатих Денмез.

Речь идет о контрактах на 8 млрд кубоме-
тров в год, половина объемов приходится 
на госкомпанию Botas, остальное — на част-
ных импортеров Avrasya gaz (0,5 млрд кубо-
метров), Shell (0,25 млрд кубометров), Bos-
phorus gaz (0,75 млрд кубометров) и Enerco 
(2,5 млрд кубометров). По словам господина 

Денмеза, сроки новых контрактов могут со-
ставить от трех до десяти лет. Он также заме-
тил, что цена поставок будет одинакова для 
Botas и частных импортеров.

Последнее обстоятельство крайне важ-
но, поскольку прежде Турция настаивала 
на скидках для частных импортеров по от-
ношению к цене для Botas. Такая ситуация 
объяснялась тем, что цены на газ в стране 
в основном регулируемые и власти с 2014 
года не успевали повышать их темпами, 
которые позволяли бы частным импорте-
рам продавать газ на внутреннем рынке без 
убытков. Ускоренный рост тарифов в основ-
ном объяснялся постоянным ослаблением 
турецкой лиры к доллару, в котором номи-
нированы контракты на импорт газа.

Botas был менее уязвим, поскольку зани-
мается также транспортировкой газа и име-
ет другие доходы для покрытия периодиче-
ски возникающих убытков от реализации 
газа на внутреннем рынке.
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новости | Законопроект о федеральном бюджете  
на 2022–2024 годы принят во втором чтении  
без поправок от оппозиции —3

новости | За рекламу и распространение 
поддельных медсправок и сертификатов 
предлагается штраф до 300 тыс. руб. —5

мировая политика | Владимир Путин  
и Махмуд Аббас вновь обсудили урегулирование 
палестино-израильского конфликта —6
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новости | Завершено расследование  
дела создателя «молдавской схемы»  
вывода средств из России —4

07  К нефти подошли 
стратегически 
США распечатают резервы  
ради снижения цен

07  Вирус встречают 
без особых запасений 
В аптеках ожидается сезонное 
обострение дефицита

07  Китай ограничивает себя 
в российской еде 
Экспорт продовольствия 
в страну в этом году сократится

08  Дефолт 
взяли на концессию 
НПФ заключили  
мировое с эмитентами 
проблемных облигаций 

08  Отмывание от инфляции 
Лимит по банковским 
операциям обязательного 
контроля могут увеличить

10  Со складами 
вышла логозапарка 
В условиях дефицита площадей 
помещения идут в субаренду
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 55,8

пункта составил в ноябре сводный индекс менеджеров по закупкам (PMI) в зоне евро, сооб-
щила вчера компания IHS Markit. PMI — индикатор деловой активности, позволяющий оценить ее кратко-
срочную динамику, значение индекса выше 50 пунктов указывает на рост, ниже — на спад. Рост деловой 
активности в зоне евро ускорился (54,2 пункта в октябре), хотя средний прогноз опрошенных агентством 
«Рейтер» аналитиков предполагал его замедление до 53,2 пункта. PMI в обработке составил 58,6 пункта 
(58,3 в октябре), в секторе услуг — 56,6 пункта (54,6 в октябре). В США в Markit оценили PMI в обработке в 
59,1 пункта (58,4 в октябре) и 57 пунктов в секторе услуг (58,4).

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Регионы  
с триллионом 

С учетом быстрого роста соб-
ственных доходов регионов и сло-
жившейся динамики расходов 
по итогам 2021 года можно ожи-
дать суммарного профицита кон-
солидированных бюджетов субъек-
тов РФ в размере 300   млрд руб., 
отмечают в своем обзоре экспер-
ты Центра развития НИУ-ВШЭ. 
Они напоминают, что в кризис-
ном 2020 году региональные бюд-
жеты были сведены с дефицитом 
в 677   млрд руб., отмечая при этом, 
что новая волна пандемии в по-
следние месяцы года еще может 
сократить доходы регионов и уве-
личить их расходы.

Ранее Минфин сообщал, что, 
по оперативным данным, на 1 ок-
тября 2021 года рост доходов кон-
солидированных бюджетов субъ-

ектов РФ по сравнению с таким 
же периодом 2020 года соста-
вил 19% при объеме поступлений 
в 11,9 трлн руб. Прирост налоговых 
и неналоговых доходов зафиксиро-
ван в 83 из 85 российских регио-
нов. Рост доходов позволил терри-
ториям несколько нарастить расхо-
ды — за девять месяцев они вырос-
ли на 6% (до 10,9 трлн руб.). Увели-
чили траты 78 регионов, снизили — 
7, сообщал Минфин. В результате 
в целом консолидированные бюд-
жеты за этот период исполнены 
с профицитом в 1 трлн руб. (про-
тив дефицита в 2020 году в разме-
ре 296   млрд руб.).

В Центре развития отмечают, 
по уточненным позже данным, при-
рост доходов по итогам января—
сентября составил 19,6%, расхо-
дов — 6,5%, а размер профици-
та — 987 трлн руб. «Положительный 
баланс региональных бюджетов 
по итогам трех кварталов наблю-
дался ежегодно в период с 2011 
года, за исключением 2013 и 2020 
годов»,— напоминают эксперты, от-
мечая, что 13 российских регионов 
все же «закрыли» девять месяцев 
2021 года с дефицитом (в прошлом 
году таких было 44).

В доходной части заметнее 
всего выросли поступления на-
лога на прибыль — из-за эффек-
та низкой базы прошлого года они 
увеличились сразу на 47% (го-
дом ранее было падение на 15%). 
На этом фоне объем трансфертов 
из федерального бюджета сокра-
тился на 2%. В выросших расходах 
опережающими темпами росли 
траты на ЖКХ, национальную эко-
номику, образование, физкультуру 
и спорт. Одновременно региональ-
ные расходы на здравоохранение 
сократились более чем на 10%, 
в реальном выражении сократи-
лись и расходы на социальную по-
литику, что можно объяснить ча-
стичным сворачиванием «антико-
видных» мер поддержки.

Вадим Вислогузов

ИСПОЛНЕНИЕ КОНСОЛИДИРОВАННЫХ 
БЮДЖЕТОВ РЕГИОНОВ В ЯНВАРЕ—
СЕНТЯБРЕ 2015–2021 ГОДОВ (% К ВВП)
ИСТОЧНИКИ: МИНФИН, ЦЕНТР РАЗВИТИЯ.
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Общее собрание собственни-
ков индивидуальных домов в но-
вом коттеджном поселке, восполь-
зовавшемся статусом, будет его ор-
ганом управления — с механизма-
ми, почти идентичными собранию 
собственников в многоквартирном 
доме: ежегодным собранием, голо-
сованием по важным для управле-
ния общим имуществом вопросам, 
включая выбор способа управле-
ния комплексом (товарищество соб-
ственников жилья, жилищный ко-
оператив либо управляющая орга-
низация). Если же в МЖК не более 
30 индивидуальных домов, то соб-
ственники смогут управлять ком-
плексом самостоятельно.

Минстрой таким образом пре-
следует цель создать «правовые ус-
ловия и предпосылки для дости-
жения» цели по ежегодному вводу 

до 50 млн кв. м малоэтажного стро-
ительства к 2030 году. Отметим, на 
ИЖС власти делают особую ставку 
при «разгоне» общего ввода жилья 
до 120 млн кв. м в год. Как отмеча-
ет партнер юридического бюро «За-
москворечье» Дмитрий Шевченко, 
с точки зрения унификации и созда-
ния общих «правил игры» для стро-
ительства, где привлекаются сред-
ства дольщиков, «законопроект ак-
туален и его необходимость понят-
на; другой вопрос, что практика 
применения эскроу-счетов в доле-
вом строительстве не стимулирует 
развитие этого рынка».

Эксперты единогласно отмечают, 
что необходимость регулирования 
малоэтажного строительства давно 
назрела и даже «перезрела». Как от-
мечает руководитель Всероссийско-
го центра национальной строитель-
ной политики Александр Моор, ИЖС 
в части малоэтажного строительства, 

которое потом превращалось в мно-
гоквартирные дома или разделялось 
на доли, в должной степени не регу-
лировался. Проект устраняет этот 
пробел и в будущем позволит не до-
пускать появления обманутых граж-
дан, собравших средства на строи-
тельство поселка, который так и не 
был завершен застройщиком,— сей-
час они даже не являются обмануты-
ми дольщиками, но поправки пред-
положительно их защитят.

По словам президента Нацио-
нального агентства малоэтажного 
и коттеджного строительства Еле-
ны Николаевой, проект достаточ-
но спорный: «унификация подхо-
дов, казалось бы, упрощает жизнь, 
но вне регулирования могут остать-
ся массы проектов, которые разви-
вались по схеме продажи индиви-
дуальных участков и далее инициа-
тивного развития территории путем 
создания на совместные взносы се-

тей»,— такие проекты реализуются 
и сейчас. Она также обращает вни-
мание на требование вводить ин-
дивидуальный дом только в составе 
МЖК — это, по словам госпожи Ни-
колаевой, чревато снижением каче-
ства жилья: готовые дома будут до-
жидаться ввода в эксплуатацию, воз-
можно, без, например, отопления, 
что может быть губительно (особен-
но для каркасных домов).

В НОСТРОЙ отмечают, что рас-
пространение механизма проект-
ного финансирования на проек-
ты комплексной застройки ИЖС 
имеет ряд преимуществ: банки бу-
дут работать с добросовестными за-
стройщиками, проект и каждый дом 
в нем будет сопровождаться необхо-
димой документацией, а сами объ-
екты станут ликвиднее и менее ри-
скованными для банков, что сни-
зит ставки по ипотеке. «Для застрой-
щиков проектное финансирование 

не должно сильно повлиять на об-
щую стоимость реализации проек-
та — сроки строительства малоэ-
тажного жилья в два-три раза коро-
че, чем многоквартирных домов»,— 
отмечают в объединении. При этом 
в НОСТРОЙ считают необходимым 
учесть пробелы, выявленные при 
распространении проектного фи-
нансирования в сегменте много-
квартирных домов,— «в объем кре-
дита должны быть включены и объ-
екты социальной инфраструктуры». 
Также, полагают там, ЦБ стоит на на-
чальном этапе предложить банкам 
стандарт проектного финансирова-
ния ИЖС, чтобы предотвратить воз-
никновение избыточных требова-
ний к составу документов, затягива-
ние сроков рассмотрения заявок за-
стройщиков или появление допол-
нительных комиссий банка при об-
служивании кредита.

Евгения Крючкова

Размер не имеет значения

Недовольство уровнем нера-
венства в развитых странах в це-
лом коррелирует с его реальным 
уровнем, отмечают аналити-
ки ОЭСР, несмотря на то что зна-
ние о реальных уровнях доходно-
го и имущественного расслоения 
и их динамике не является обще-
распространенным. В свою оче-
редь, недовольство распреде-
лением доходов приводит к по-
явлению запроса на перерас-
пределительную политику госу-
дарств — однако в России такое 
требование к правительству со-
четается с ожиданием провала 
подобных мер.

На фоне пандемии коронавиру-
са население стран ОЭСР может по-
требовать от национальных прави-
тельств проводить более активную 
политику перераспределения дохо-
дов между людьми — к такому вы-
воду пришли эксперты ОЭСР, изу-
чившие динамику представлений 
о различных видах неравенства 

в ходе исследования «Какую роль 
играет неравенство». В нем анали-
зируются как недавние сопостави-
мые опросы общественного мне-
ния в обществах развитых стран на 
эту тему, так и результаты анализа 
показателей неравенства в них за 
предыдущие годы.

В целом, как свидетельствуют ав-
торы доклада, общественное мне-
ние в отношении неравенства от-
ражает объективное положение 
достаточно четко — хотя не все ре-
спонденты могут знать о ситуации 
с распределением доходов в стати-
стических деталях. Так, при увели-
чении индекса Джини — стандарт-
ного индикатора неравенства дохо-
дов — на один пункт доля людей, 
которые полностью согласны с тем, 
что неравенство доходов слишком 
велико, растет почти на 2 процент-
ных пункта. Поэтому неудивитель-
но, что за последние 30 лет по мере 
роста разницы в доходах обеспоко-
енность населения по этому пово-

ду также увеличилась. Если рань-
ше респонденты считали, что люди 
с высокими доходами в среднем за-
рабатывают в пять раз больше, чем 
люди с низкими доходами, то те-
перь в их глазах этот разрыв увели-
чился до восьми раз.

Также среднестатистический 
гражданин ОЭСР считает, что чуть 
более 50% национального дохода до-
стается 10% самых богатых домохо-
зяйств и что только четверо из десяти 
детей, рожденных в бедных семьях, 
способны вырваться из бедности. 
В то же время, как следует из докла-
да, в большинстве стран ОЭСР растет 
разрыв и между теми, кто считает не-
равенство высоким, и теми, кто счи-
тает его низким,— причем это про-
исходит даже среди респондентов 
со схожими социально-экономиче-
скими характеристиками. Что имен-
но отражает эта поляризация, экс-
перты ОЭСР не исследовали — мож-
но предположить, что за ней скрыва-
ется постепенное распространение 

полярных политических идеологий, 
в которых постулаты о неравенстве 
занимают места разной значимости 
для идеологии в целом.

Как отмечают авторы доклада, 
чем больше людей беспокоит нера-
венство, тем выше спрос на перерас-
пределительную политику государ-
ства. Так, в большинстве стран ОЭСР 
80% людей, считающих неравенство 
в доходах слишком большим, счи-
тают, что его сокращение — обязан-
ность правительства. Наибольшая 
доля таковых проживает в Турции, 
Греции и Чили. Однако в 20% стран, 
где есть такие респонденты, доля 
поддерживающих активное вмеша-
тельство государства в экономику не 
превышает 60% (Дания, Норвегия).

Хотя Россия не входила в число 
стран, которые были исследованы 
в работе аналитиков ОЭСР, доступ-
ные данные об отношении россиян 
к неравенству демонстрируют, что 
они мало отличаются от динами-
ки общественного мнения, зафик-

сированной за рубежом. Как следу-
ет из работы главы Центра страти-
фикационных исследований Выс-
шей школы экономики Светланы 
Мареевой, более 90% представите-
лей̆ всех социальных групп в РФ, 
включая средний класс, оценива-
ют существующее в стране неравен-
ство как «излишне глубокое и в выс-
шей степени несправедливое». При 
этом роль ключевого актора в борь-
бе с неравенством население РФ 
также отводит государству, но оцен-
ка его реальных действий в этом 
отношении очень критична, даже 
в ядре среднего класса доля респон-
дентов с такими взглядами состав-
ляет почти три четверти. При этом, 
напомним, сейчас Россия, по дан-
ным Всемирного банка, по сравне-
нию с европейскими странами ха-
рактеризуется более высоким уров-
нем неравенства, в то время как по 
сравнению со странами БРИКС или 
США — более низким.

Анастасия Мануйлова

Неравенство видно и без статистиков
В ОЭСР растет недовольство разницей доходов, которую население умеет оценивать интуитивно

Эксперты Всемирного экономического 
форума (ВЭФ) в Давосе представили до-
клад со своим видением влияния разви-
тия технологий искусственного интеллек-
та (ИИ) на общество и экономику. Сделан-
ные ими выводы преимущественно пози-
тивны: автоматизация и повышение про-
изводительности труда позволят людям 
избавиться от неприятной работы, раз-
меры мировой экономики сильно выра-
стут, а проблемы усиления неравенства 
и потери людьми рабочих мест можно бу-
дет решать через усиление институтов, 
отвечающих за перераспределение вы-
год от ИИ и создание новых систем соци-
альной защиты.

Эксперты ВЭФ дали свой ответ критикам 
повсеместного внедрения искусственного 
интеллекта, которые указывают на риски 
развития этой технологии. Доклад расписы-
вает возможные преимущества от глобально-
го использования этой технологии. Его авто-
ры исходят из того, что так называемый силь-
ный искусственный интеллект (способный 
принимать самостоятельные решения) поя-
вится уже в ближайшие десятилетия и смо-
жет заменить человека практически во всех 
видах трудовой деятельности).

По «срединному» прогнозу экспертов, 
полная автоматизация труда произойдет че-
рез 125 лет (отсчет ведется от 2016 года). В том 
числе хирургов можно будет заменить при-
мерно через 40 лет, розничных продавцов — 
менее чем через 15. Через 30 лет ИИ сможет 
написать бестселлер. В будущем работу смо-
жет выполнять набор систем ИИ, координи-
рующихся друг с другом.

Прогноз предполагает, что на фоне кратно-
го повышения производительности размер 
мировой экономики может вырасти в десять 
раз. При этом авторы признают, что для тако-
го всеобщего процветания потребуется уси-
ление институтов, которые будут отвечать 
за перераспределение выгод, полученных от 
внедрения ИИ. Этим институтам будет необ-
ходимо решить проблему последовательно-
го исчезновения рабочих мест для среднего 

класса (в позитивном сценарии эти пробле-
мы решаются за счет появления новых видов 
деятельности). Впрочем, сами авторы докла-
да упоминают работу Джона Мейнарда Кейн-
са 1930 года, в которой он прогнозировал, 
что через сто лет рабочая неделя будет в сред-
нем составлять всего 15 часов, а выходные — 
длиться пять дней. Прогноз, очевидно, ока-
жется ошибочным — Кейнс не учел, что люди 
продолжат работать больше из-за возросшего 

неравенства или исходя из внутренней моти-
вации, включая стремление получить более 
высокий социальный статус.

Прогнозируется, что на рынке труда ИИ 
вытеснит не только сотрудников, выполняю-
щих рутинные задачи. Достаточная занятость 
не гарантирована и при высоком уровне об-
разования, так как ИИ может взять на себя 
и функции, требующие высокой квалифика-
ции. Отмечается, что без должного регулиро-
вания ИИ может сделать работу людей менее 
интересной и более «стрессовой» — в част-
ности, за счет внедрения новых инструмен-
тов контроля на рабочих местах. Следствием 
автоматизации может стать и усиление не-
равенства — как между работниками (теми, 
чьи навыки легче или труднее автоматизиро-
вать, во втором случае речь идет прежде все-
го о решении социальных и творческих за-
дач), так и между компаниями (особенности 
конкуренции с использованием новых тех-
нологий ведут к ситуации «победитель полу-
чает все»).

Универсальным решением проблемы за-
мещения людей-работников эксперты ВЭФ 
считают развитие тех решений на базе ИИ, 
которые усиливают эффективность челове-
ка, а не заменяют его полностью. Правитель-
ства могли бы стать ответственными за обе-
спечение работой всех желающих, хотя нема-
лое количество видов деятельности будет ста-
новиться неоплачиваемым. При этом парал-
лельно может развиваться новая конструк-
ция социальной защиты, в том числе с ис-
пользованием гарантированного базового 
дохода.

Татьяна Едовина

Освобождение от труда
ВЭФ описал позитивный сценарий повсеместного внедрения ИИ

Эксперты ВЭФ считают, что развивать надо ИИ-решения,  
повышающие эффективность человека, а не заменяющие его полностью  
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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Во вторник Госдума приняла во втором 
чтении законопроект «О федеральном 
бюджете на 2022 год и на плановый пе-
риод 2023 и 2024 годов». Больше четы-
рех часов заняло обсуждение поправок 
депутатов КПРФ и «Справедливой Рос-
сии — За правду» (СРЗП), рекомендован-
ных думским комитетом по бюджету 
и налогам к отклонению. Председатель 
комитета единоросс Андрей Макаров 
упрекнул представителей оппозиции 
в стремлении «попиариться» и подготов-
ке «безграмотных» поправок, а также со-
общил, что «первомайские лозунги 
в бюджете финансировать невозможно».

Как напомнил в своем докладе Андрей 
Макаров, когда Дума рассматривала проект 
бюджета в первом чтении, депутаты «гово-
рили о том, что часть средств еще находит-
ся в мешочках, которые необходимо разло-
жить по полочкам». При этом еще в рамках 
первого чтения было принято постановле-
ние, предусматривающее дополнительные 
бюджетные ассигнования, и в результате по-
правок ко второму чтению каждый его пункт 
«полностью выполнен», рапортовал едино-
росс. В итоге профильный комитет рекомен-
довал к принятию 753 поправки, а к отклоне-
нию — 164. И если одобренные поправки ди-
скуссии не вызвали, то об инициативах, ре-
комендованных к отклонению, их авторы за-
хотели поговорить подробнее.

В дискуссии, занявшей около четырех ча-
сов, принимали участие только две фрак-
ции — КПРФ и СРЗП. ЛДПР не стала выносить 
свои поправки на отдельное голосование, 
поскольку, по словам заместителя руководи-
теля фракции Ярослава Нилова, ее поправки 
были частично учтены. «Новые люди» также 
воздержались от участия в обсуждении.

Спикер Госдумы Вячеслав Володин при-
звал авторов поправок проявить «политиче-
скую мудрость» и объединять свои инициа-
тивы в блоки, чтобы сэкономить время. «За-
частую, когда ясно, чем все это заканчивает-
ся, надо все-таки концентрироваться на клю-
чевых вопросах, там, где мы можем дальше, 
возможно, взять на контроль эти темы и, мо-
жет быть, выработать даже решение»,— по-
яснил он. Но депутаты мудрить не захотели 
и отстаивали свои идеи по одному.

Яна Лантратова (СРЗП) предложила напра-
вить на образование дополнительно 40 млрд 
руб. Андрей Макаров ответил, что рост расхо-
дов на образование в целом составляет 15–16% 

в год, а «поправку, которая не имеет никакого 
содержания, кроме лозунга, комитет предла-
гает отклонить». Не входящая во фракции Ок-
сана Дмитриева (Партия роста) высказалась за 
увеличение финансирования как фундамен-
тальной, так и медицинской науки. Глава ко-
митета раскритиковал и эту идею, отметив, 
что деньги на науку госпожа Дмитриева хоте-
ла бы взять из средств на обслуживание вну-
треннего долга, «а это вклады населения».

Олег Нилов (СРЗП) предложил напра-
вить дополнительные средства на обеспе-
чение охраны и бесплатного горячего пита-
ния в школах (сейчас им обеспечены только 
младшие классы). «Честно говоря, пиарить-
ся на этой теме, мне кажется, не очень кра-
сиво»,— парировал господин Макаров. «Я ре-
шил еще на одной теме попиариться. Ну Бог 
вам судья, Андрей Михайлович»,— не сда-
вался господин Нилов, предложив напра-
вить 50 млрд руб. на медицинскую помощь 
детям с тяжелыми заболеваниями, лечение 
которых в России «невозможно или очень до-
рого для родителей». Андрей Макаров в от-
вет напомнил, что в январе 2021 года прези-
дент создал для таких целей благотворитель-
ный фонд «Круг добра» с бюджетом 40 млрд 
руб., а профильный комитет предлагает до-
вести объем ассигнований до 78,6 млрд. «Но 
ведь к этой теме так хочется прикоснуться. 
А как прикоснуться? Просто сказать: я пред-
лагаю не 40 миллиардов, а 50»,— язвительно 
заметил господин Макаров.

Валерий Гартунг (СРЗП) обратился к двум 
ключевым предвыборным темам своей пар-
тии — о возвращении прежнего пенсионно-
го возраста и об индексации пенсий рабо-
тающим пенсионерам. Правда, чтобы при-
нять такие поправки, нужно было бы вер-

нуть проект бюджета в первое чтение и изме-
нить его основные параметры. Господин Ма-
каров подтвердил, что сделать это невозмож-
но, «но, чтобы это знать, надо читать Бюджет-
ный кодекс». Кроме того, ему снова не понра-
вился источник дополнительных средств: на 
этот раз им оказался Резервный фонд прави-
тельства и резерв на зарплаты служащих тер-
риториальных органов власти. Из этого ре-

зерва идут средства в том числе и на пенсион-
ное обеспечение — «то есть на тех самых пен-
сионеров, о которых мы так заботимся», сар-
кастически прокомментировал единоросс.

Алексей Куринный (КПРФ) выступил за 
увеличение финансирования здравоохране-
ния на 250 млрд руб., сославшись на экспер-
тов, которые и вовсе рекомендуют добавить 
по этой статье 500 млрд. «Все дополнитель-
ное финансирование, которое шло послед-
ние годы, съедал ковид»,— пояснил комму-
нист. Он также предложил выделить 2,3 млрд 
руб. на реставрацию Ленинского мемориала 
в Ульяновске (в проекте бюджета на это за-
ложено 1,5 млрд). Средства депутат предла-
гал взять опять-таки в Резервном фонде пра-
вительства, так что и эту поправку господин 
Макаров решительно отверг. «62 млрд руб. 
дополнительно пошли на здравоохранение 
в этом году, их не было в бюджете, и это был 
Резервный фонд правительства»,— сообщил 
глава комитета. Что же касается Ульяновска, 
то, по мнению Андрея Макарова, даже «Иль-
ич был бы против» выделения средств на ре-
ставрацию из Резервного фонда, поскольку 
деньги оттуда идут на зарплату врачей.

Александр Ремезков (СРЗП) высказался за 
выделение 80 млрд руб. на бесплатное тести-
рование на коронавирус и 30 млрд — на под-
держку детей войны. И снова господин Ма-
каров не согласился с предложенным источ-

ником финансирования — резервом Мин-
фина, деньги из которого идут «на реализа-
цию посланий президента». «Первомайские 
лозунги в бюджете финансировать невоз-
можно»,— заверил единоросс.

Михаил Матвеев (КПРФ) предлагал напра-
вить 791 млн руб. на обеспечение жильем 
детей-сирот его родной Самарской области. 
Глава комитета назвал эту поправку «безгра-
мотной», поскольку источник перераспре-
деления средств был обозначен депутатом 
расплывчато — «государственные расходы», 
а Самарская область к тому же регион-донор. 
В этот момент в дискуссию вступил министр 
финансов Антон Силуанов, который сооб-
щил, что по Самарской области «не закон-
трактованы 5 млрд руб., поэтому эти средст-
ва могут быть направлены на решение про-
блемы детей-сирот».

«Министр финансов у Макарова как за ка-
менной стеной,— заключил по итогам обсу-
ждения Вячеслав Володин.— Берегите его, 
Антон Германович, а иначе вам на все эти во-
просы отвечать».

В итоге за принятие проекта бюджета во 
втором чтении проголосовали 344 депутата, 
против — 76, воздержались четверо. В треть-
ем чтении Госдума рассмотрит основной фи-
нансовый документ страны уже в среду, 24 
ноября.

Ксения Веретенникова

За чей счет  
весь этот обком?
Бюджет принят во втором чтении  
без поправок от оппозиции

Андрей Макаров (стоит) 
практически в одиночку отбил  
все попытки оппозиции испортить 
одобренный его комитетом 
бюджет «лозунговыми» 
поправками  ФОТО ГОСДУМЫ РФ

К ДТП может привести не только превышение скорости или 
употребление алкоголя – опасные ситуации на дороге возникают 
в том числе из-за невнимательности автомобилистов и пешехо-
дов. Для того, чтобы повысить безопасность на дорогах, предпри-
ниматель Дмитрий Давыдов предлагает ввести дополнительные 
ограничения для водителей и усилить контроль за пешеходами 
при помощи видеокамер.

Опасное поведение
В прошлом году на российских дорогах погибло более 16 тыс. че-
ловек, а показатель смертности составил 10,9 человек на 100 тыс. 
населения, что существенно превышает уровень смертности на 
дорогах Евросоюза (4,2 человека на 100 тыс. населения). 
При этом зачастую причиной ДТП на российских дорогах становит-
ся не формальное превышение скорости или нарушение других 
правил дорожного движения, а агрессивный стиль управления 
автомобилем – резкие перестроения сразу через две полосы дви-
жения, несоблюдение дистанции, скоростные обгоны. Для опре-
деления подобной манеры езды в кодексе административных пра-
вонарушений в 2016 году появился термин «опасное вождение». 
В проекте нового кодекса за подобное нарушение предусмотрен 
штраф в размере трех тысяч рублей.

В то же время в российском законодательстве по-прежнему нет 
мер, направленных на то, чтобы побудить водителей устранять все 
отвлекающие факторы во время вождения, отмечает Дмитрий Да-
выдов. Сейчас штрафами облагается лишь использование теле-
фона без наушников (штраф за нарушение составляет 1500 руб., 
его можно оплатить со скидкой 50%), но кодекс не уточняет прави-
ла использования мультимедийных систем, а также то, может ли 
водитель держать телефон в руке во время вождения. По данным 
ГИБДД, скорость реакции водителя при взгляде на экран телефо-
на замедляется на три секунды. За это время машина проезжает 
в среднем около 50 метров. Отвлекаются во время вождения, по 
данным опросов, более половины водителей.

Предприниматель предлагает ввести дополнительные ограни-
чения, в частности, установить административную ответствен-
ность за вождение в опасной обуви (сланцы, шлепанцы, тапочки 

без задника, валенки, обувь на высоких каблуках и танкетках) или 
босиком, за прием пищи и нанесение макияжа во время вождения. 
«Эти действия за рулем напрямую отвлекают от дороги не меньше, 
чем разговор по телефону с помощью рук, но отсутствие запрета 
за такие действия формирует в гражданах, находящихся в спешке, 
плохую и опасную привычку заниматься посторонними делами за 
рулем», – отмечает Дмитрий Давыдов. Еще один запрет касается 
использования наушников во время вождения – это не только не 
позволяет слышать то, что происходит вокруг, но и отвлекает во-
дителей, добавляет предприниматель.

Подобные ограничения применяются во многих странах. К при-
меру, во Франции законодательство говорит о том, что водитель 
обязан в любой момент быть в состоянии совершить любой ма-
невр или изменить скорость без задержки, и поле зрения не долж-
но снижаться из-за посторонних предметов в руках. Более того, 
в стране с 1 июля 2015 года официально запрещено вождение 
в наушниках (штраф 135 евро, 11,2 тыс. руб.), а также поедание 
сэндвича, слишком громкая музыка и макияж во время езды 
(штраф 75 евро, 6,2 тыс. руб.). В Великобритании существует за-
кон, согласно которому одежда и обувь водителя не должны пре-
пятствовать осуществлению полного контроля над транспортным 
средством. В Испании законодательство запрещает, в том числе, 
вождение в купальном костюме (это может отвлечь других участ-
ников дорожного движения), также водителя могут оштрафовать, 
если пассажиры создают опасную ситуацию на дороге, например, 
положив ноги на переднюю панель. 

Водители без стажа
По действующим правилам начинающим считается водитель, чье 
удостоверение было получено не более чем два года назад. Таким 
водителям запрещается буксировать другой транспорт, ездить 
без специального знака «Начинающий водитель» и перевозить 
пассажиров на мотоцикле и мопеде. В случае нарушения штраф 
составит 500 рублей.

Но на практике начинающие водители также нарушают очеред-
ность проезда перекрестков, неправильно выбирают дистанцию, 
не соблюдают скоростной режим, выезжают на встречную поло-

су и нарушают правила расположения транспортных средств на 
проезжей части (именно эти причины чаще всего приводят к ДТП 
с участием начинающих водителей).

«Рассеянность, неуверенность и незнание всех нюансов ПДД 
часто являются следствием неопытности. Многие начинающие 
водители, особенно среди молодого поколения, склонны к необ-
думанному лихачеству, но существующие правила не учитывают 
эти риски – в России для неопытных водителей все еще действуют 
весьма гуманные правила, в большинстве случаев они такие же, 
что и для водителей со стажем», – отмечает Дмитрий Давыдов.

В развитых странах зачастую вводятся дополнительные огра-
ничения или требования для начинающих водителей. В США, Ав-
стралии, Канаде, ОАЭ в той или иной форме существуют системы 
с ученическим водительским удостоверением, выдаваемым на 
определенный срок. По истечении испытательного срока удосто-
верение можно поменять на постоянное, но при условии соблюде-
ния лимита по нарушениям или сдачи дополнительного экзамена. 

В Италии, Белоруссии и Австралии для начинающих водителей 
установлены скоростные ограничения, согласно которым макси-
мальная скорость для них на 20–40 км/час меньше (в зависимости 
от типа дорог), чем разрешенная скорость для опытных водителей. 
В Италии даже существует ограничение на мощность двигателя для 
первого года вождения: 75 л.с. на тонну веса легкового автомобиля.

В европейских странах, где, как и в России, существует мини-
мально допустимая норма содержания алкоголя в крови, начи-
нающим водителям установлен заниженный порог. Во Франции 
для водителей со стажем меньше трех лет норма составляет 
0,2 промилле (для более опытных – 0,5 промилле). Те же самые 
показатели действуют в Нидерландах, но необходимый стаж 
вождения для повышения нормы алкоголя составляет уже пять 
лет. В Италии норма 0,5 промилле, но для водителей со стажем 
менее трех лет, у которых обнаружился в крови алкоголь, от 0 до 
0,5 промилле, предусмотрен штраф до 663 евро (55 тыс. руб.). 
В Германии и Швейцарии для водителей со стажем менее двух 
лет действует нулевой порог допустимой нормы алкоголя в крови.

Для того чтобы сократить аварийность с участием начинающих 
водителей, Дмитрий Давыдов предлагает не только выписывать 
штрафы, но в случае серьезных нарушений также направлять 
начинающих водителей на курс переподготовки, специально 
разработанный для этих целей, причем во время переобучения 
действие удостоверения должно быть приостановлено. Это мо-
жет стать серьезным ограничением при возникновении «соблаз-
на нарушить правила, чтобы сэкономить время или полихачить», 
считает предприниматель.

Помимо этого, Дмитрий Давыдов предлагает ввести для начи-
нающих водителей порог разрешенной максимальной скорости 
– 90 км/ч на автомагистралях и 70 км/ч на всех остальных доро-
гах вне населенных пунктов (стандартное ограничение 110 км/ч 
и 90 км/ч соответственно), а также снизить норму допустимого 
содержания алкоголя в крови до 0,15 г/литр, вместо нынешних 
0,3 г/литр. При концентрации алкоголя менее 0,3 г/литр человек 
считается трезвым, однако такое промилле для некоторых людей 
может вызывать легкое расслабление, что в случае с нехваткой 
опыта вождения также повышает риски возникновения ДТП, по-
ясняет предприниматель.

Переход на красный
Пешеходы часто становятся пострадавшей стороной в ДТП. В 2020 
году в России было зарегистрировано 38,7 тыс. происшествий 

с участием пешеходов, в них погибло 4,4 тыс. человек. В Москве 
по данным за 2018 год по вине пешеходов произошло 14% ДТП, 
самые частые причины – это переход проезжей части в неустанов-
ленном месте и переход на красный сигнал светофора. 

По действующему законодательству пешеход в случае наруше-
ния правил должен заплатить штраф в размере от 500 до 1,5 тыс. 
руб., а в случае создания ДТП с тяжкими последствиями ему гро-
зит тюремный срок до семи лет. 

Этих мер недостаточно, считает Дмитрий Давыдов и предлагает 
для борьбы с такими нарушениями использовать китайский опыт 
по массовому внедрению камер наблюдения с функцией распоз-
навания лиц. Это позволило бы выписывать штрафы в автомати-
ческом режиме, особенно на оживленных перекрестках и в тех 
местах, где чаще всего наблюдаются правонарушения со стороны 
пешеходов. Такая система уже внедрена в Шэньчжене – тот, кто 
попал на камеру при неправильном пересечении дороги, сразу 
же получает текстовое сообщение на свой мобильный телефон 
со штрафом.

Практика массового распознавания лиц поддерживается далеко 
не всеми странами, однако в России, по данным TelecomDaily, уже 
действует 15,2 млн камер, только за первое полугодие этого года 
их количество выросло на 10%. В итоге страна вышла на второе 
место в мире по темпам подключения новых камер после Южной 
Кореи, где был зафиксирован рост на 30%, на третьем месте – Ве-
ликобритания (плюс 10%).

По общему количеству камер Россия, впрочем, существенно от-
стает от Китая (204,7 млн) и США (54,8 млн). На четвертом месте 
находится Германия, где используется всего 5,6 млн камер. По 
данным на конец прошлого года на тысячу россиян приходится 
93 камеры наблюдения (больше всего в США – 152,8, на втором 
месте – Китай – 143,6). Более половины камер использовалось 
коммерческими организациями для предотвращения краж и пре-
ступлений. Еще треть камер работают в школах, детских садах, 
медицинских учреждениях, на дорогах и в госучреждениях, остав-
шиеся же камеры были установлены физическими лицами. При 
этом в рамках госпрограммы «Безопасный город» планировалось 
обязать коммерческие организации передавать данные камер 
в общую информационную систему.

В Москве уже работают камеры, которые могут выявлять води-
телей, не пристегнувших ремень безопасности или использующих 
мобильный телефон во время движения. Камеры распознают на-
рушения с помощью нейросетей и технологий обработки больших 
данных. Камера делает 25 фотографий в секунду. Нейросети ана-
лизируют каждый кадр и вычисляют отсутствие ремня безопас-
ности или наличие телефона в руках у водителя. Алгоритм «само-
стоятельно формирует материал, на основе которого инспектор 
выносит постановление», поясняли в Департаменте транспорта 
города. За непристегнутый ремень безопасности водителям гро-
зит штраф 1000 руб., за использование телефона во время дви-
жения – 1500 руб.

«Расширение системы автоматической видеофиксации и на 
пешеходов выглядит логичным шагом на пути к снижению на-
рушений по вине этих участников дорожного движения», – от-
мечает Дмитрий Давыдов, указывая, что увеличение количества 
камер влияет на осторожность водителей и снижает аварийность 
на дорогах.

Предприниматель уверен, что при законодательной поддержке 
государства предлагаемые им меры окажут положительное влия-
ние на сокращение смертности в результате ДТП. 

ВЕЖЛИВЫЙ ВОДИТЕЛЬ
Автор проекта «20 идей по развитию России» Дмитрий Давыдов о безопасности на дорогах

К О Н Т Е К С Т
Э С Е Р Ы  В Н О В Ь  Х О Т Я Т  О С П О Р И Т Ь  В  К С  О Т М Е Н У  
И Н Д Е К С А Ц И И  П Е Н С И Й  Р А Б О Т А Ю Щ И М  П Е Н С И О Н Е Р А М

Фракция «Справедливая Россия — За правду» (СРЗП) в Госдуме объявила о начале сбора подписей депутатов 
для подачи запроса в Конституционный суд (КС) по поводу отмены индексации пенсий работающим пенси-
онерам. «В своем запросе мы просим КС провести проверку положения федерального закона „О страховых 
пенсиях“, касающегося отмены индексации пенсий работающим пенсионерам, на соответствие главному закону 
страны»,— сообщил журналистам руководитель фракции и лидер СРЗП Сергей Миронов. Он напомнил, что для 
направления запроса необходимо собрать не менее 90 подписей депутатов: «Вопрос острый, злободневный. 
Надеюсь, что коллеги из других фракций нас поддержат». Партиец также выразил уверенность, что КС «расставит 
все точки над i, пенсии работающим пенсионерам будут проиндексированы».

Год назад фракция «Справедливая Россия» уже пыталась подать в КС аналогичный запрос. Тогда под 
обращением, помимо эсеров, подписались коммунисты, но для направления жалобы в суд не хватило подписей 
депутатов фракции ЛДПР. Либерал-демократы, хотя и вносили в Госдуму собственный законопроект на ту же 
тему, инициативу СР и КПРФ не поддержали.  Ксения Веретенникова
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Как стало известно „Ъ“, для быв-
шего гендиректора крупнейшего 
когда-то дистрибутора электрони-
ки и бытовой техники в России ООО 
«Триал-Трейд» Артема Овсяннико-
ва, похитившего, по версии обвине-
ния, кредиты ПАО «Промсвязьбанк» 
(ПСБ) на сумму около 317 млн руб., 
запросили четыре года заключе-
ния. Предполагаемый организатор 
аферы, экс-владелец «Триал-Трей-
да» Дмитрий Ступин остался дол-
жен на порядок больше, но успел 
вложить кредитные средства в за-
граничную недвижимость. По дан-
ным источников „Ъ“, сейчас он жи-
вет в Германии.

Представитель прокуратуры попро-
сил Лефортовский райсуд приговорить 
к четырем годам колонии общего режи-
ма Артема Овсянникова, обвиняемого 
полицией в особо крупном мошенни-
честве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Однако выне-
сение судебного решения пришлось 
перенести. Как пояснила „Ъ“ пресс-се-
кретарь суда Анастасия Романова, пред-
седательствующий принял решение 
возобновить судебное следствие в части 
гражданского иска к подсудимому. Сум-
мы, заявленные потерпевшей стороной 
в полиции и на судебном процессе, ока-
зались разными, и для выяснения окон-
чательного размера нанесенного ущер-
ба суду потребовалось дополнительное 
время. При этом следует отметить, что 
суд из-за недочетов в обвинении уже воз-
вращал дело прокурору, но апелляцион-
ная инстанция распорядилась его рас-
смотреть по существу.

По версии обвинения, в ноябре 2014 
года гендиректор «Триал-Трейда» Ов-
сянников воспользовался предостав-
ленной его фирме ранее кредитной ли-
нией ПСБ. Всего за одну неделю ноября 
господин Овсянников пятью траншами 
получил 317,3 млн руб. и сразу перевел 
деньги на счета подконтрольных ему 
и основному владельцу «Триал-Трейда» 
Дмитрию Ступину фирм. Уже в следую-
щем месяце, как полагает обвинение, 
партнеры «распорядились кредитными 
средствами по своему усмотрению, то 
есть похитили их».

Стоит отметить, что на тот момент 
«Триал-Трейд» являлся одним из круп-
нейших поставщиков электроники 
и бытовой техники в Россию с годовой 
выручкой в 34,7 млрд руб. ООО структур-
но входило в ГК «ООО „Арконада“», объ-
единяющую дистрибутора с розничной 
сетью «Линия тока» более чем из 300 ма-
газинов.

Между тем реально по состоянию на 
ноябрь 2014 года долгов у ГК и обоих ее 
подразделений было больше, чем ак-

тивов. По открытым ей ранее кредит-
ным линиям группа была должна около 
1 млрд руб. Сбербанку и около 1,2 млрд 
руб. тому же ПСБ. О том, что кредиты за-
ведомо станут безвозвратными, косвен-
но свидетельствовала и вся дальнейшая 
история «Триал-Трейда». Уже в ближай-
шие после получения последнего займа 
в ПСБ новогодние праздники магазины 
«Линии тока» опустели, а в январе 2015 
года в арбитражи поступили 54 иска от 
поставщиков группы на общую сумму 
около 3,5 млрд руб. Среди истцов ока-
зались LG, Samsung, Electrolux, Sony, 
Sharp, Panasonic и другие.

Суды в течение 2015 года последова-
тельно признали обоснованными все 
заявленные требования, но взять с ком-
паний оказалось практически нечего, 
поскольку они обанкротились.

Летом 2016 года юристы ПСБ попыта-
лись взыскать оставшийся после разби-
рательства в арбитражах ущерб в разме-
ре 1,1 млрд руб. уже с бывшего владельца 
ГК Дмитрия Ступина, но получить кре-
дитору удалось только двухуровневую 
квартиру бизнесмена в Шмитовском 
проезде, оцениваемую в 130 млн руб. 
Тогда представители ПСБ и обратились 
в полицию.

Следствие установило, что основ-
ным получателем кредитов был ген-
директор Овсянников, но переговоры 
с банками всегда вел основной владе-
лец ГК Ступин. Последний лично по-
ручался за займы и оставлял в залог ак-
ции своих компаний, партии товаров 
и даже собственное имущество. При 
этом оба бизнесмена, по версии след-
ствия, при оформлении последнего 
кредита в ПСБ знали о «тяжелом фи-
нансовом положении» ГК и еще на ста-
дии заключения договоров «планиро-
вали похитить деньги». Большая часть 
занятых ими средств вообще не попа-
ла в легальный оборот, а деньги, все же 
оказавшиеся на счетах ГК, господа Ов-
сянников и Ступин, как полагает по-
лиция, вывели на подконтрольные им 
фирмы перед банкротством.

Сам главный обвиняемый пересек 
границу с Белоруссией, а оттуда пере-
брался в Германии, где заблаговременно 
приобрел недвижимость. Сейчас госпо-
дин Ступин, по данным близкого к рас-
следованию источника „Ъ“, живет на 
своей вилле в пригороде Гамбурга. При 
этом он, по данным источника, ежеме-
сячно погашает инкриминированный 
ему ущерб, направляя потерпевшей сто-
роне «сопоставимые с уровнем его сегод-
няшних доходов суммы». В самой кре-
дитной организации от комментариев 
воздержались.

Сергей Машкин

Кредит ПСБ растащили 
на четыре года
Запросили срок для бывшего главы 
«Триал-Трейда»

МВД РФ завершило расследование дела 
владельца кишиневского Мoldindconbank 
Вячеслава Платона. Он обвиняется в ор-
ганизации международного преступно-
го сообщества, которое занималось неза-
конным выводом из России и дальнейшим 
отмыванием 126 млрд руб. в 2013–2014 
годах. Банк господина Платона, по данным 
следственного департамента МВД, являл-
ся основным оператором криминального 
транзита денег по так называемой молдав-
ской схеме. Ее суть сводилась к переме-
щению средств по подложным решениям 
молдавских судов, которые давали воз-
можность банкирам совершать многомил-
лиардные операции, не вызывая подозре-
ний у регуляторов.

Генпрокуратура России утвердила обвини-
тельное заключение по уголовному делу в от-
ношении молдавского финансиста Вячеслава 
Платона. Дело расследовалось с 2015 года. Вла-
делец Мoldindconbank обвиняется в создании 
организованного преступного сообщества 
(ОПС) и руководстве им (ст. 210 УК РФ), а также 
совершении операций по переводу денежных 
средств в иностранной валюте на счета нерези-
дентов с использованием подложных докумен-
тов (ст. 193.1 УК РФ). После утверждения обви-
нительного заключения материалы уголовного 
дела в отношении господина Платона были на-
правлены в Тверской райсуд Москвы для рас-
смотрения по существу. Процесс над банкиром 
будет проходить в заочном режиме, так как, 
отметило надзорное ведомство, обвиняемый 
«уклоняется от явки в суд». Стоит отметить, что 
после недавнего неожиданного освобождения 
в Молдавии (на родине господин Платон был 
сначала осужден на длительный срок по друго-
му делу, а затем с него сняли все обвинения и от-
пустили) господин Платон, по данным „Ъ“, вы-
летел в Лондон, где сейчас и проживает.

Как ранее неоднократно рассказывал „Ъ“, 
следственный департамент МВД, расследую-
щий обстоятельства вывода через Молдавию 
в 2013–2014 годах 126 млрд руб., считает госпо-
дина Платона создателем этой криминальной 
финансовой схемы, а принадлежащий ему ки-
шиневский BC Мoldindconbank S.A.— ключе-
вым звеном в осуществлении незаконных опе-
раций. Ранее схема, придуманная Вячеславом 
Платоном, никогда не использовалась для вы-
вода денег из какой-либо страны.

Суть ее состояла в том, что между двумя ино-
странными компаниями заключался договор 
займа, который никто не собирался выпол-
нять, а поручителями по нему выступали гра-
ждане Молдавии и российские фирмы. После 
просрочки займа кредитор обращался в мол-
давский суд с иском к должнику и его поручите-
лям. Граждане Молдавии привлекались к афере 
именно для того, чтобы дело могло быть рас-
смотрено в местном суде. После вынесения ре-
шения в пользу истца исполнительные листы 
направлялись в Moldindconbank.

В это же время в задействованных в схеме 
российских банках открывались расчетные 
счета компаний, выступавших поручителями 
по займам, на которые зачислялись денежные 
средства якобы для конвертации в иностран-
ную валюту.

Деньги затем поступали на счета Moldindcon-
bank, открытые в США и Германии. Молдавский 
и российские банки имитировали операции 
по валютным сделкам до тех пор, пока средст-
ва компаний не арестовывались в соответствии 
с решениями молдавских судов. После чего их 
перечисляли в зарубежные банки (преимущест-
венно стран Евросоюза) на счета истцов — ино-
странных компаний, подконтрольных членам 
преступного сообщества. Такая схема, в которой 
были задействованы многие российские банки, 
позволяла махинаторам не привлекать внима-
ния регуляторов в разных странах.

Понимая, что столь масштабные финансо-
вые операции потребуют политического при-
крытия, считают участники расследования, го-
сподин Платон обратился к своему деловому 
партнеру, экс-главе Демпартии Молдавии Вла-
димиру Плахотнюку, который в то время был 
одним из самых влиятельных политиков в этой 
стране. По данным правоохранителей, тот не 
только согласился, но и взялся курировать во-
прос с «нужными» решениями судов, которых 
для бесперебойной работы криминального 
транзита средств требовалось десятки, а также 
решать проблемы с местными правоохрани-
тельными органами.

Тем временем пользовавшийся доверием 
господина Плахотнюка акционер Victoriabank 
Александр Коркин в 2013 году по поручению 

молдавского политика, по данным следствия, 
начал активно вербовать своих российских 
коллег для участия в новой схеме вывода де-
нег. Еще одним важным участником махина-
ций правоохранители считают сводную сестру 
господина Платона Елену Платон, которая воз-
главила казначейство в банке брата. Помимо 
этих лиц, участниками преступного сообще-
ства следствие считает владельца банка «Евро-
пейский экспресс» Олега Кузьмина, акционера 
банка «Балтика» Олега Власова, совладельцев 
Русского земельного банка, банка «Западный» 
и филиала ОАО ККБ «Кредитбанк» — «Кредитин-
вест» Александра Григорьева и Беслана Булгу-
чева, руководителей казначейств этих банков 
Рината Юсупова и Винеру Шарипову, а также 
юристов Алексея Соболева и Льва Пахомова.

Большинство участников «молдавской схе-
мы» давно привлечены к уголовной ответст-
венности. Елена Платон, Александр Григорь-
ев и Олег Кузьмин, заключившие досудебные 
соглашения о сотрудничестве, приговоре-
ны к внушительным срокам лишения свобо-
ды. Уголовные дела в отношении остальных 
участников ОПС рассматривает Тверской суд 
Москвы. Однако процессуальные действия 
в отношении господ Платона и Плахотнюка 
проводятся заочно. Отметим, что 12 ноября суд 
Кишинева заочно арестовал Вячеслава Платона 
в рамках расследования, проводимого молдав-
ской антикоррупционной прокуратурой, ко-
торая заинтересовалась криминальным тран-
зитом денег из России. Но в рамках этого дела 
господин Платон подозревается лишь в отмы-
вании средств с использованием российских 
банков в 2011–2015 годах.

Сам банкир отказался комментировать „Ъ“ 
свое уголовное преследование.

Владислав Трифонов

Что-то платоническое  
в этом деле есть
Процесс над создателем «молдавской схемы»  
пройдет в заочном режиме

Как стало известно „Ъ“, апелля-
ционный суд оставил почти без 
изменений приговор бывшим со-
трудникам МВД Евгению Каш-
матову и Дмитрию Атаеву, ранее 
получившим по 11 лет строго-
го режима за взятку в размере 
20 млн руб. от бизнесмена Анд-
рея Чеснокова за прекращение 
проверок в его отношении. Офи-
цер столичного УЭБиПК и его 
коллега из ГУСБ МВД настаи-
вали, что стали жертвой прово-
кации со стороны предприни-
мателя, который сам оказался 
замешан в хищениях у Минобо-
роны, но суд согласился толь-
ко убрать упоминание о вымога-
тельстве взятки, сократив сроки 
всего на три месяца. Прежним 
оказалось и допнаказание в виде 
штрафа в размере 100 млн руб., 
которое защита считает неспра-
ведливым, отмечая, что недав-
но по иску прокуратуры у семей 
осужденных были изъяты все 
деньги и недвижимость на сотни 
миллионов рублей. Часть имуще-
ства оставили лишь тестю одно-
го из заключенных — отставному 
полковнику, прошедшему мно-
гие горячие точки, в том числе 
за границей. Между тем во втор-
ник у жены одного из осужден-
ных прошел обыск, предположи-
тельно, в рамках дела о попытке 
скрыть часть денег от следствия.

Рассмотрение жалоб полковни-
ков Кашматова и Атаева в первом 
апелляционном суде общей юрис-
дикции затянулось. Обвинитель-
ный приговор им, как сообщал „Ъ“, 
Мосгорсуд вынес еще в апреле это-
го года, назначив каждому офице-
ру по 11 лет колонии строгого режи-
ма со штрафом в размере 100 млн 
руб., хотя представители гособвине-
ния просили для них на год больше 
с вдвое большим штрафом. Из МВД 
их уволили по компрометирующим 
основаниям, но званий не лишили.

Бывшие заместитель начальника 
11-го отдела управления «Ц» (куриру-

ет центральный аппарат МВД) глав-
ного управления собственной без-
опасности (ГУСБ) МВД РФ Дмитрий 
Атаев и начальник 12-го отдела 4-й 
оперативно-разыскной части мос-
ковского УЭБиПК Евгений Кашматов 
были признаны виновными в полу-
чении взятки в размере 17 млн руб. 
(ч. 6 ст. 290 УК РФ) от представителей 
топ-менеджера компании «ЭМК-Ин-
жиниринг» Андрея Чеснокова. День-
ги за прекращение проверки по фак-
там неуплаты налогов (ст. 199 УК РФ) 
и преднамеренного банкротства 
(ст. 196 УК РФ) им в несколько тран-
шей передал их старый знакомый 
Тимур Дзусов, в прошлом сотрудник 
правоохранительных органов, по-
зже ушедший в бизнес. Сами полков-
ники утверждали, что стали жертвой 
провокации, которую устроили Анд-
рей Чесноков и погрязший в долгах 
бывший сослуживец Дзусов. Послед-
ний, кстати, пошел на сделку со след-
ствием и получил после признания 
вины четыре года лишения свобо-
ды. Между тем Андрей Чесноков сам 
оказался в СИЗО после обвинений 
в особо крупном мошенничестве 
с бюджетными деньгами при возве-
дении объектов Минобороны. Край-
не осторожные и согласованные 
с присутствовавшим рядом адвока-
том показания по делу в отношении 
полковников Атаева и Кашматова 
бизнесмен давал из клетки.

Жалоба офицеров, в которой ре-
шение Мосгорсуда они называли 
незаконным и необоснованным, 
была рассмотрена не сразу. Как по-
яснил „Ъ“ адвокат Евгения Кашма-
това Игорь Копенкин, заседания 
откладывались по различным при-
чинам, в частности потому, что из-за 
проблем с ногой второй осужден-
ный попал в тюремную больницу, 
где ему сделали операцию. В итоге 
лишь в понедельник председатель-
ствующий судья Виктор Рогов огла-
сил решение — приговор в целом не 
претерпел серьезных изменений. Из 
него лишь был исключен квалифи-
цирующий признак о вымогатель-

стве взятки, в связи с чем срок нака-
зания каждому из полковников был 
сокращен на три месяца. Между тем, 
как уточнили защитники, снова не 
была дана оценка роли Андрея Чес-
нокова и многим «другим нюансам», 
включая зависимость от следовате-
ля понятых, которыми оказались 
студентки МГЮА имени Кутафина, 
проходившие у него практику, и пр. 
Отдельно адвокаты указывали на не-
справедливость и неоправданную 
жестокость приговора. В частности, 
отмечали, что их доверители просто 
не могли в силу своих должностных 
обязанностей прекратить проверку, 
поэтому даже в случае признания ви-
новными их деяния надо квалифи-
цировать как покушение на особо 
крупное мошенничество (ст. 30 и ч. 4 
ст. 159 УК РФ), за что им по закону не 
могли бы назначить более 7,5 года за-
ключения.

Стоит отметить, что летом у осу-
жденных подмосковные суды по 
иску прокуратуры Москвы обратили 
в доход государства как незаконно 
приобретенное почти все имущест-
во, что не дает им возможности рас-
платиться с назначенным штрафом 
и, как следствие, попробовать выйти 
по УДО. Между тем в своем обраще-
нии в Королевский горсуд замести-
тель прокурора Москвы указывал, 
что Евгений Кашматов, «вопреки за-
конным интересам общества и госу-
дарства, использовал свое служеб-
ное положение и принимал меры 
по обогащению себя и близких ему 
лиц», поэтому потребовал конфис-
ковать найденные при обыске в сей-
фе Евгения Кашматова в Альфа-бан-
ке почти €180 тыс., $630 тыс. и около 
24 млн руб., а также его квартиры 
и машины. Кроме того, изъятию, 
по мнению надзорного ведомства, 
подлежали недвижимость его отца 
на 28 млн руб., квартира брата за 
$200 тыс., имущество тестя на 62 млн 
руб., машино-места, участки и т. д.

«Легальные источники дохо-
да, которые позволили бы Евгению 
Кашматову приобрести дорогостоя-

щие объекты недвижимости, у него 
и близких родственников отсутст-
вуют»,— утверждали представите-
ли надзорного ведомства, скрупулез-
но перечисляя заработки каждого 
из членов семьи. По их словам, род-
ственники и близкие лица знали, 
«что Кашматов является сотрудни-
ком полиции, имели представление 
об официальном уровне его дохода, 
однако регистрировали на себя дви-
жимое и недвижимое имущество, 
стоимость которого значительно пре-
вышала размер его заработной пла-
ты», а также «пользовались денежны-
ми средствами, полученными им из 
непредусмотренных законом источ-
ников». Члены семьи в ответ пода-
ли встречный иск к прокуратуре Мо-
сквы, требуя признать приобретение 
этих активов законным.

Главным источником богатств, 
по их версии, являлась разработка 
Кашматовым-старшим «Автоматизи-
рованной системы учета, хранения, 
поиска, обработки, обмена дактило-
скопической информацией DEX», ко-
торая якобы успешно продавалась 
для нужд государственных структур 
как в СССР и России, так и за рубежом. 
Согласно этой версии, позже права на 
систему продали в США за $1,2 млн, 

которые привезла на родину сестра 
Кашматова-старшего. Однако суд 
в эту версию не поверил, так как она 
не имела никаких документальных 
подтверждений. Отклонены были 
и объяснения, в соответствии с кото-
рыми деньги были подарены членам 
семьи или накоплены ими.

В итоге практически все деньги 
и недвижимость суд, сославшись 
как на российские законы, так и на 
решения ЕСПЧ, изъял, сделав ча-
стичное исключение лишь для тестя 
Евгения Кашматова — полковника 
в отставке. Он 32 года пробыл на во-
енной службе, более семи лет нахо-
дился за границей в командировках, 
в том числе в горячих точках, слу-
жил при представительствах России 
за рубежом, был миротворцем и т. д. 
Суд признал, что ветеран мог зарабо-
тать найденные у него деньги, прио-
брести половину квартиры на Мичу-
ринском проспекте, два земельных 
участка, на одном из которых по-
строил дачу, и пр. У семьи Дмитрия 
Атаева, по некоторым данным, так-
же было изъято судом имущество, 
но в более скромных размерах. Как 
говорят адвокаты осужденных, ре-
шения как апелляционного, так 
и гражданских судов, «без оценки до-

водов забравших все имущество», бу-
дут обязательно обжалованы.

Между тем, как стало известно 
„Ъ“, на следующее утро после засе-
дания апелляционной инстанции 
у жены Евгения Кашматова Елены 
прошел обыск, после чего оператив-
ники ФСБ увезли ее на допрос. Не 
исключено, что визит связан с вы-
деленным из дела ее мужа эпизодом 
о попытке скрыть от следствия ячей-
ку с деньгами в Альфа-банке.

Для этого защитник Маргари-
та Мартиросян подделала доверен-
ность на управление сейфом, срок 
аренды которого истекал, но афера 
была вскрыта, а зимой этого года ли-
шенная статуса адвоката женщина 
была приговорена судом за поддел-
ку документов (ст. 327 УК РФ) к ше-
сти месяцам ограничения свободы. 
Впрочем, есть версия, что обыск ка-
сается судьбы тех же денег, но на 
них претендовал еще некий заяви-
тель. По некоторым данным, кредит-
ное учреждение выплатило ему по-
чти 80 млн руб. в счет долга Евгения 
Кашматова, но судебные приставы 
наложили на счет арест в рамках ис-
полнения решений суда об изъятии 
средств и исполнения приговора.

Сергей Сергеев

Полковникам никто не спишет
У полицейских конфисковали многомиллионные активы после посадки

Вячеслава Платона российские 
 следователи считают создателем 
«молдавской схемы»
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Во Владивостоке суд впервые 
вынес оправдательное решение 
по делу свидетеля Иеговы, обви-
ненного в экстремизме. Реше-
ние было основано на недавнем 
разъяснении Верховного суда РФ 
о том, что суды не должны трак-
товать религиозные практики как 
участие в экстремистской дея-
тельности. Одни эксперты рас-
считывают на оправдательные 
приговоры и по другим аналогич-
ным делам свидетелей Иеговы, 
другие не столь оптимистичны.

В начале недели Перворечен-
ский райсуд Владивостока вынес 
неожиданный приговор по уго-
ловному делу Дмитрия Бармакина. 
Мужчина обвинялся в организации 
экстремистского сообщества (ч. 1 
ст. 282.2 УК РФ). По версии следст-
вия, он поддерживал деятельность 
организации «Свидетели Иеговы 
во Владивостоке». Напомним, Вер-
ховный суд России в 2017 году при-
знал экстремистской организаци-
ей юрлицо «Управленческий центр 
свидетелей Иеговы» и все его 395 
региональных отделений. «Обви-
няемый, достоверно зная об этом, 
регулярно проводил собрания, 
где распространял идеологию за-
прещенного объединения, а так-
же обеспечивал организационную 
базу для ее благополучного сущест-
вования»,— утверждали в СУ СКР 
по Приморскому краю.

Уголовное дело в отношении го-
сподина Бармакина было возбужде-
но в июле 2018 года, тогда же он был 
арестован. Верующий провел полто-
ра года в СИЗО, затем мера пресече-
ния была смягчена до запрета опре-
деленных действий. В конце 2020 
года Первореченский райсуд вер-
нул дело в прокуратуру — с указани-
ем, что из текста обвинительного за-
ключения невозможно установить 
экстремистскую направленность 
действий подсудимого. Однако про-
куратура добилась возвращения 
дела в суд. В ходе прений сторон го-
собвинитель запросил для Дмитрия 
Бармакина девять лет колонии. Сам 

верующий настаивал на невиновно-
сти, утверждая, что в его действиях 
не было экстремизма. По словам го-
сподина Бармакина, он только ис-
поведовал религию свидетелей Ие-
говы, пел с другими верующими 
песни, обсуждал с ними Библию 
и молился.

Процесс близился к завершению, 
но 28 октября пленум Верховного 
суда РФ издал «профильное» поста-
новление. Он разъяснил, что в слу-
чае запрета организации ее бывшие 
участники могут продолжить инди-
видуальное или совместное отправ-
ление религиозных обрядов «исклю-
чительно в реализации своего права 
на свободу совести и свободу верои-
споведания». Сами по себе религи-
озные практики не следует тракто-
вать как участие в экстремистской 
организации. Согласно разъяснени-
ям ВС, суды должны сначала устано-
вить, какие конкретные обществен-
но опасные действия совершены 
верующими — и каково их значе-
ние для продолжения или возобнов-
ления деятельности экстремистской 
организации. Также необходимо вы-
яснить мотивы совершения этих 
действий.

В итоге судья Станислав Сальни-
ков оправдал Дмитрия Бармакина за 
отсутствием состава преступления. 
Проект «ОВД-Инфо» (внесен в ре-
естр иностранных агентов) цитиру-
ет приговор: «…проведение религи-
озных обрядов религии свидетелей 
Иеговы в жилых либо коммерческих 
помещениях… не нарушает закон, 
а является реализацией прав верую-
щих на свободу совести и религии». 
Помощник председателя райсуда 
Александра Чухиль сообщила „Ъ“, 
что оправданный мужчина «имеет 
право на реабилитацию». Получить 
комментарий Дмитрия Бармаки-
на и его адвокатов пока не удалось. 
В краевой прокуратуре не ответили 
на вопрос „Ъ“, будет ли обжалован 
оправдательный приговор.

Информационно-аналитический 
центр «Сова» (внесен в список иноа-
гентов) подчеркивает, что решение 

Первореченского райсуда — пер-
вое, основанное на постановлении 
пленума Верховного суда. Предста-
витель Европейской ассоциации 
свидетелей Иеговы Ярослав Сивуль-
ский заявил „Ъ“, что решение судьи 
из Владивостока прервало «сплош-
ную вереницу из обвинительных 
приговоров», и также связал реше-
ние судьи с постановлением пле-
нума ВС РФ. «В своем приговоре суд 
подчеркнул то же самое, что свидете-
ли Иеговы пытались донести до об-
щественности в течение всех этих 
лет. Мирная религиозная деятель-
ность свидетелей Иеговы по своей 
сути не может нести какой бы то ни 
было угрозы обществу и государст-
ву. Хочется верить, что этот приговор 
лишь первое из многих аналогич-
ных решений»,— отметил господин 
Сивульский.

Напомним, правозащитный 
центр «Мемориал» (внесен в реестр 
иноагентов) насчитал минимум 576 
свидетелей Иеговы, которые попа-
ли под уголовное преследование 
в России. Из них 545 человек обви-
няются по той же ст. 282.2 УК РФ, что 
и господин Бармакин. 35 верующих 
уже приговорены к реальным сро-
кам лишения свободы, 87 — к услов-
ным. Минимум 76 человек содер-
жатся в СИЗО, а 31 — под домашним 
арестом. Двоих верующих лишили 
гражданства РФ и депортировали из 
страны.

Адвокат Виктор Женков, защи-
щающий в судах свидетелей Иего-
вы, сообщил „Ъ“, что он и его кол-
леги сейчас пытаются использовать 
разъяснение пленума ВС как аргу-
мент в текущих делах. Впрочем, ад-
вокат сомневается, что на основа-
нии этого документа можно будет 
добиться пересмотра дел, по кото-
рым уже принято решение. Руково-
дитель Центра по изучению проблем 
религии и общества Института Евро-
пы РАН Роман Лункин уверен, что не 
стоит ждать массовых оправданий 
в будущем: ведь каждый суд сам бу-
дет решать, использовать ли реко-
мендации ВС или нет. «Проблема 

в том, что у нас сохраняется противо-
речие. Позиция властей такая: мы за-
претили только административную 
форму, а сами верующие могут испо-
ведовать свою религию. Но для по-
лицейских любое собрание верую-
щих в квартире — это продолжение 
деятельности запрещенной органи-
зации,— подчеркнул господин Лун-
кин.— И тут уже каждый полицей-
ский, прокурор и судья будут сами 
решать — считать моление в кварти-
рах индивидуальным отправлением 
религиозных обрядов или продол-
жением деятельности запрещенной 
организации».

Алексей Чернышев,  
Владивосток;  
Анастасия Курилова
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Граждан, распространяющих 
в интернете и СМИ предложения 
о доставке медицинских справок 
и сертификатов, выданных орга-
низациями без соответствующих 
лицензий, предлагается штра-
фовать на сумму до 300 тыс. руб. 
Такую правку в КоАП РФ вносит 
Минздрав. Подобное наказание 
грозит и курьерам, доставляю-
щим подобные справки заказ-
чикам. Лицензированным юр-
лицам без профильных врачей 
в штате, выписывающим меди-
цинские документы, также грозят 
штрафы — но уже до 1 млн руб. 
В последнее время тема про-
тиводействия липовым справ-
кам обсуждается в связи с рядом 
громких историй о поддельных 
сертификатах, свидетельствую-
щих о вакцинации от COVID-19. 
Но рынок таких документов зна-
чительно шире, ведь речь, на-
пример, идет и об оформлении 
медицинских книжек, и о мед-
справках для водителей.

Проект поправок к КоАП РФ Мин-
здрав разместил на портале regula-
tion.gov.ru. В кодекс предлагается 
внести новый состав правонаруше-
ния — распространение в интернете 
и СМИ предложений «о предоставле-
нии медицинских документов, в том 
числе дистанционным способом». 
Речь, в частности, о справках и серти-
фикатах, выданных организациями 
без медицинских лицензий, а в не-
которых случаях и при их наличии. 
Правонарушением считается выдача 
справок организациями с медлицен-
зиями, в которых «отсутствуют соот-
ветствующие работы (услуги)», или 
же с лицензиями на те виды деятель-
ности, по которым выдаются справ-
ки, но без профильных специали-
стов в штате (или оформленными по 
другим видам трудовых договоров). 
Наконец, документ предлагает счи-
тать правонарушением выдачу доку-
ментов гражданам без проведения 
осмотров и исследований, в том чи-
сле «профилактических прививок». 
Граждан, занимающихся подобной 
деятельностью, Минздрав предлага-
ет штрафовать на 100–200 тыс. руб., 
при повторном нарушении — до 
300 тыс. руб. Правонарушителями 
будут признаны и курьеры, достав-
ляющие подобные справки. Долж-
ностным лицам грозят штрафы до 
700 тыс. руб., юридическим лицам — 
до 1 млн руб. Поправки могут всту-
пить в силу с 1 марта 2022 года.

Инициатива подготовлена во ис-
полнение поручения правительст-
ва РФ, сообщили „Ъ“ в пресс-служ-
бе Минздрава. «Это необходимо для 
борьбы с торговлей поддельными 
справками, медзаключениями, сер-
тификатами, в том числе о вакцина-
ции»,— подчеркнули в Минздраве.

Отметим, в последнее время тема 
противодействия липовым справ-
кам обсуждается в связи с рядом 
громких историй о поддельных 
сертификатах, свидетельствующих 
о вакцинации от COVID-19. Но ры-
нок таких документов значитель-
но шире, ведь речь, например, идет 
и об оформлении медицинских кни-
жек для работников ряда отраслей, 
и о медсправках для водителей.

В пояснительной записке гово-
рится, что законопроект появился по 
итогам совещания у премьер-минис-
тра РФ Михаила Мишустина и в соот-
ветствии с поручением вице-премье-
ра Татьяны Голиковой (от 27 октября 
2021 года). В документах упомина-
ются совещания госпожи Голиковой 

с Минздравом и Росздравнадзором, 
посвященные критериям блокиров-
ки сайтов, распространяющих ин-
формацию о торговле поддельными 
медицинскими документами, в том 
числе «дистанционным способом». 

Глава правления АНО «Центр уре-
гулирования конфликтов в меди-
цине» Ирина Гриценко напомина-
ет о ст. 327 УК РФ (о подделке и сбыте 
поддельных документов). Согласно 
первой части этой статьи, «подделка 
официального документа, предостав-
ляющего права или освобождающе-
го от обязанностей» грозит виновни-
ку наказанием до двух лет лишения 
свободы. В законопроекте Минздра-
ва оговаривается, что штрафы при-
менимы, если действия нарушителя 
«не содержат уголовно наказуемого 
деяния». В КоАП РФ ранее подобной 
ответственности не было, подтвер-
ждает госпожа Гриценко. Партнер 
J&S Legal Counsels and Trustees Кон-
стантин Ерохин поясняет, что адми-
нистративная ответственность по 
поправкам «возникает по факту рас-
пространения информации с пред-
ложением приобрести поддельные 
сертификаты и сопутствующие доку-
менты». «В случае если распространи-
тель информации рекламирует сер-
тификаты, которые одновременно 
сам же производит, или рекламиру-
ет магазин, его деятельность уже под-
падает под действие УК РФ»,— резю-
мирует господин Ерохин.

Но у госпожи Гриценко склады-
вается впечатление, что поправки 
«только частично нацелены на рас-
пространителей справок». По ее сло-
вам, сейчас «все сайты», рекламирую-
щие услуги реальных медицинских 
клиник, зарегистрированы на гра-
ждан, а не юрлиц — это делается во 
избежание «обвинений от ФАС в не-
добросовестной рекламе». «Квали-
фицирующим признаком право-
нарушения в поправках является 
отсутствие лицензии на медицин-
скую деятельность у владельца сай-
та. Количество выданных справок 
при этом не имеет значения. Но ведь 
при регистрации сайта достаточно 
написать любое, даже придуманное 
имя владельца»,— рассуждает госпо-
жа Гриценко. Эксперт считает, что за-
конопроект ударит по рекламе меди-
цинских учреждений, но не решит 
проблему с поддельными справка-
ми, поскольку виновным может «ока-
заться любой, чье имя и паспортные 
данные внесены в личный кабинет 
при регистрации доменного имени».

Примечательно, что ст. 13.15 
КоАП РФ, в которую Минздрав пред-
лагает внести изменения, посвяще-
на «злоупотреблению свободой мас-
совой информации». По этой статье, 
например, СМИ могут оштрафовать 
за публикацию призывов экстреми-
стов или иностранных агентов без 
соответствующей маркировки. На 
это обратил внимание глава Союза 
журналистов России Владимир Со-
ловьев, который назвал странной 
инициативу штрафовать СМИ за пу-
бликацию о продаже поддельных 
справок и сертификатов. «Ни разу 
не слышал, чтобы СМИ, в том чи-
сле районные газеты или городские 
газеты, публиковали объявления 
о продаже поддельных справок или 
сертификатов о прививке. Это само 
по себе является преступлением. 
Очень странно, что появляется ини-
циатива наказывать СМИ за вещи, 
которые трудно себе представить»,— 
возмутился господин Соловьев.

Александр Воронов,  
Наталья Костарнова

Липовые медсправки 
вписывают в КоАП
Рекламу поддельных сертификатов 
оценили в 100–300 тыс. руб. штрафа

Свидетеля Иеговы оправдали верой
Суд отделил вероисповедание от экстремизма 

Иск московской прокуратуры 
о ликвидации правозащитно-
го центра «Мемориал» (ПЦ «Ме-
мориал»; внесен в реестр ино-
агентов), решение по которому 
ожидалось сегодня, будет рас-
смотрен позднее. Суду не хва-
тило материалов, на основании 
которых надзорное ведомст-
во обнаружило «поощрение экс-
тремизма и терроризма» в де-
ятельности правозащитников. 
Адвокат Илья Новиков полагает, 
что истец «ослабил собственные 
позиции в суде», добавив «экс-
тремизм» к списку претензий на-
ряду с нарушением ответчиком 
законодательства об иноагентах. 
Политолог Михаил Виноградов 
не исключает, что решение  
суда о ликвидации могут пере- 
нести на декабрь, когда члены 
СПЧ расскажут о ситуации с «Ме-
мориалом» Владимиру Путину.  
Пресс-секретарь президента  
Дмитрий Песков, впрочем, 
уже заявил, что это «не тема» 
для повестки Кремля.

Судья Михаил Казаков во вторник 
перенес заседание Мосгорсуда, где 
должен был рассмотреть иск проку-
ратуры о ликвидации правозащит-
ного центра «Мемориал». В материа-
лах дела суду не хватило аргументов 
столичного ведомства, главным 
образом материалов, из которых 
прокуратура сделала вывод, что ПЦ 
«Мемориал» «поощряет экстремизм 
и терроризм», пояснил „Ъ“ адвокат 
Илья Новиков. Старший юрист цен-
тра Татьяна Глушкова добавила, что 
защите не хватает и доказательств 
нарушения «Мемориалом» закона об 
иноагентах, а также материалов про-
курорской проверки 2020 года.

У прокуратуры есть шесть дней на 
представление доказательств, под-
твердила пресс-служба Мосгорсу-
да. При этом завтрашнее заседание 
Верховного суда, которому предсто-
ит рассмотреть иск Генпрокурату-
ры о ликвидации «Международного 
Мемориала» (старейшая ассоциация 
правозащитных организаций, вне-
сена в реестр иноагентов), едва ли 
повлияет на решение о ликвидации 
входящего в ее структуру одноимен-
ного правозащитного центра, пола-
гают эксперты.

Генпрокуратура и столичное 
надзорное ведомство подали два 
похожих иска о ликвидации «Ме-
мориалов» 8 ноября. Оба иска 
основываются на «системном» на-

рушении законодательства об ино-
агентах — отсутствии маркиров-
ки «иноагент» (состоит из 24 слов, 
должна быть использована при ка-
ждом публичном сообщении). Сум-
ма штрафов структур «Мемориала» 
за данное нарушение превышает 
6 млн руб. за три года. Иски вызвали 
широкий резонанс, поддержку орга-
низации выразили послы стран ЕС 
и представители ООН. В России за 
ассоциацию вступились сотни уче-
ных, академиков, политиков и дея-
телей культуры, в том числе лауре-
аты Нобелевской премии Михаил 
Горбачев и Дмитрий Муратов, певец 
и музыкант Юрий Шевчук, член СПЧ 
Николай Сванидзе.

В Генпрокуратуре „Ъ“ сообщи-
ли, что требования ликвидировать 
правозащитную ассоциацию стро-
ятся на том, что «Международный 
Мемориал» и центр «Мемориал» 
осуществляют свою деятельность 
с нарушением Конституции РФ. 
«При осуществлении своей деятель-
ности факт выполнения функции 
иностранного агента этими органи-
зациями скрывается»,— подчеркну-
ли в ведомстве.

Адвокат Илья Новиков указыва-
ет, что «на несколько тысяч сообще-
ний» приходятся всего «единицы» 
без маркировки, которая отсутст-
вовала «по недосмотру» или даже 
не должна была ставиться. В числе 
спорных случаев, к примеру, книги 
«Мемориала», изданные до присво-
ения организации статуса «иноа-
гент» в 2016 году и изъятые проку-
ратурой только в 2020 году (тогда же 
был составлен один из протоколов 
об отсутствии на книгах знака «ино-
агент»).

Претензии столичной прокура-
туры к ПЦ «Мемориал» шире, чем 
претензии коллег из Генпрокурату-
ры ко всей ассоциации. Как ранее 
сообщал „Ъ“, ведомство обнаружи-
ло «признаки оправдания» экстре-
мизма и терроризма в деятельности 
ПЦ. Причиной стал список политза-
ключенных, который ПЦ «Мемори-
ал» ведет с 2008 года. В нем 420 чело-
век, более ста внесены только в 2021 
году из-за уголовного преследова-
ния за общественную или полити-
ческую деятельность. По мнению 
прокуратуры, список «формирует 
у неопределенного круга лиц пред-

ставления о допустимости осущест-
вления террористической и экс-
тремистской деятельности». Илья 
Новиков пояснил, что «одобрение» 
экстремизма и терроризма прокура-
тура Москвы обнаружила еще в де-
кабре 2020 года, однако справку об 
исследовании «не понесли в суд сра-
зу, а кинули в атаку только сейчас».

Глава фонда «Петербургская по-
литика» Михаил Виноградов по-
лагает, что решение суда могут пе-
ренести еще раз «на период после 
снижения резонанса, после встре-
чи Владимира Путина и СПЧ или 
рождественских каникул». Ранее 
в СПЧ заявляли о готовности под-
нять тему давления на «Мемори-
ал» на традиционной встрече со-
вета с президентом в декабре. За 
несколько недель до этого и сам 
Владимир Путин выражал поддер-
жку тем НКО, которые «работают по 
закону». Во вторник после переноса 
заседания Мосгорсуда пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Песков 
заявил, что тема ликвидации «Ме-
мориала» «не стоит на повестке дня 
в Кремле».

Мария Старикова

Прокуратура конкретизирует 
претензии к «Мемориалу»
Иск ведомства будет рассмотрен позднее

Член правления ПЦ «Мемориал» Олег Орлов, адвокат Михаил Бирюков и сопредседатель 
московского ПЦ «Мемориал» Ян Рачинский (слева направо) ждут доказательств,  
что организация «поощряет экстремизм и терроризм»   ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Джо Байден нарывается на новый срок
Самый возрастной президент в истории США намерен править долго

Президент США Джо Байден намерен добиваться пе-
реизбрания на второй срок. Об этом заявила пресс-се-
кретарь Белого дома Джен Псаки, комментируя дискус-
сию о политическом будущем Джо Байдена, правление 
которого вызывает все больше вопросов. Первый год 
самого возрастного президента в истории США стал 
крайне неудачным: его деятельность поддерживают 
лишь чуть более трети американцев, при этом респу-
бликанцы имеют все шансы добиться успеха на выбо-
рах в Конгресс США в ноябре 2022 года. В этой ситуа-
ции, заявляя о президентских амбициях Джо Байдена, 
Белый дом стремится не допустить его превращения 
в «хромую утку», которое позволило бы республикан-
цам окончательно перехватить инициативу.

Заявление пресс-секретаря Белого дома Джен Псаки о ре-
шении Джо Байдена баллотироваться на выборах 2024 года 
было сделано в связи с активно обсуждаемой в Вашингто-
не темой политического будущего действующего президен-
та, которое выглядит все более неопределенным. «Да, это 
его намерение»,— подтвердила Джен Псаки готовность Джо 
Байдена через три года снова бороться за четырехлетний 
президентский мандат.

В день рождения Джо Байдена, отмечавшего в минувшую 
субботу свое 79-летие, газета The Washington Post опублико-
вала собственное исследование его электоральных перспек-
тив, основанное на беседах с 28 ведущими представителями 
Демократической партии.

Опрос показал, что в случае его решения баллотировать-
ся в президенты на следующих выборах официальные лица 
Демократической партии единодушно поддержат действую-
щего главу государства, а не других потенциальных претен-
дентов. Контролирующие Белый дом и обе палаты Конгрес-
са США демократы по-прежнему исключают возможность 
сделать ставку на другое лицо, если только сам Джо Байден 
не сойдет с дистанции. Однако при этом исследование The 
Washington Post показало и то, что среди демократов нет 
единого мнения, насколько серьезно можно верить в реаль-
ную способность Джо Байдена выдержать еще одну избира-
тельную гонку, которая в силу сразу нескольких причин бу-
дет гораздо более сложной, чем кампания 2020 года.

Во-первых, борьба за переизбрание потребует от Джо 
Байдена гораздо более активного личного участия, чем 
в ходе кампании 2020 года, которая в основном проходила 
для него в виртуальном формате из-за пандемии COVID-19. 
Во-вторых, в изнурительных поездках по стране Джо Бай-
дену придется продемонстрировать максимальную актив-
ность, чтобы найти новые убедительные аргументы в поль-
зу обоснованности его президентских амбиций.

Последние замеры общественного мнения показывают: 
за первый неполный год пребывания в Белом доме Джо Бай-
ден умудрился растерять кредит доверия. По данным опро-
са, проведенного в ноябре газетой USA Today и Саффолк-
ским университетом, его деятельность на посту президента 
поддерживают только 38% избирателей, при этом большин-
ство против того, чтобы он баллотировался на второй срок.

Первый год правления нынешней администрации в Белом 
доме также нанес ощутимый удар по позициям Демократиче-
ской партии, рейтинг которой продолжает падать, как и рей-
тинг президента. По данным обнародованного на прошлой 
неделе исследования Квиннипэкского университета, 46% аме-
риканцев желают победы Республиканской партии на проме-
жуточных выборах в Конгресс, намеченных на 8 ноября 2022 
года. Демократов готовы поддержать лишь 38% респондентов.

Третьим, самым серьезным аргументом, заставляющим 
серьезно усомниться в том, что Джо Байден сможет прини-
мать участие в президентских выборах, остаются его возраст 
и состояние здоровья. Господин Байден стал самым возраст-
ным президентом в истории США. До этого рекорд принад-

лежал Рональду Рейгану, который правил два срока и поки-
нул Белый дом накануне своего 78-летия. Если представить, 
что Джо Байден в 82-летнем возрасте все-таки примет учас-
тие в президентских выборах 2024 года и победит, то оста-
ваться в Белом доме он должен будет до 86 лет.

Помимо преклонного возраста весомым аргументом про-
тив президентских амбиций Джо Байдена остается состоя-
ние его физического и психического здоровья. Хотя он лишь 
на четыре года старше предыдущего президента и его глав-
ного оппонента Дональда Трампа, Джо Байден выглядит го-
раздо менее бодрым. Как саркастически заметил ведущий 
развлекательной передачи Saturday Night Live Майкл Че, за-
давая вопрос о его планах переизбираться на второй срок, 
журналисты на самом деле интересуются, собирается ли он 
прожить еще три года.

Накануне своего 79-летия Джо Байден прошел плановую 
процедуру колоноскопии в госпитале ВМС США имени Уол-
тера Рида в пригороде Вашингтона Бетесде (штат Мэриленд), 
в связи с чем в течение 1 часа 25 минут обязанности главы 
Белого дома исполняла вице-президент Камала Харрис. Вре-
менная передача полномочий президента предусмотрена 
25-й поправкой к конституции США, и до этого исполнять 
обязанности главы Белого дома вице-президенту приходи-
лось лишь дважды в американской истории — в 2002 и 2007 
годах, при Джордже Буше-младшем. Тогда во время медос-
мотров главы государства его полномочия были возложены 
на вице-президента Дика Чейни.

Отвечая после возвращения в Белый дом на вопрос о том, 
как он себя чувствует, Джо Байден заявил: «Я чувствую себя 
великолепно. Ничего не изменилось». Зная, что тема его здо-

ровья активно обсуждается в стране, Джо Байден пошутил, 
что «с нетерпением ждет празднования своего 58-летия».

В свою очередь, на основе отчета, подготовленного леча-
щим врачом Джо Байдена Кевином О’Коннором, Белый дом 
сообщил о том, что в ходе медосмотра врачи обнаружили 
у него полип, который «был удален без сложностей». «Ожи-
дается, что гистологическое исследование будет завершено 
на следующей неделе. У президента никогда не было рака 
кишечника»,— говорится в заявлении Белого дома, распро-
страненном в прошлую пятницу. Впрочем, лечащий врач 
главы Белого дома был вынужден признать: помимо коло-
носкопии Джо Байдену необходимо будет пройти дополни-
тельный медосмотр. «Президент во время выступлений стал 
чаще и сильнее чувствовать першение в горле и кашлять»,— 
заявил Кевин О’Коннор. Он также был вынужден признать, 
что походка президента «стала заметно более скованной 
и менее свободной, чем год назад или около того».

Помимо трудностей с дыханием и координацией движе-
ний вопросы у некоторых граждан США вызывают когни-
тивные способности Джо Байдена. По данным опроса газеты 
Politico и компании Morning Consult, почти половина аме-
риканцев (48%) сомневаются в психическом здоровье дей-
ствующего президента. «Учитывая крайне неудачный старт 
его президентства и состояние его здоровья, рассуждения 
о втором сроке Джо Байдена выглядят исключительно умоз-
рительно,— заявил „Ъ“ главный научный сотрудник Ин-
ститута США и Канады РАН Владимир Васильев.— В то, что 
Байден сможет стать президентом во второй раз, трудно по-
верить. Поэтому все заявления о готовности действующего 
президента баллотироваться на выборах 2024 года пресле-
дуют другую цель — пресечь рассуждения о его возможной 
досрочной отставке или преждевременном превращении 
в „хромую утку“, которое позволило бы республиканцам 
окончательно перехватить инициативу».

Сергей Строкань

Помимо преклонного возраста весомым 
аргументом против президентских амбиций  
Джо Байдена остается состояние его 
физического и психического здоровья  
 ФОТО REUTERS

Три обещания Владимира Путина 
Президент России встретился в Сочи с палестинским лидером Махмудом Аббасом

Президент Палестины Махмуд Аббас посетил  Россию 
с юбилейным, 20-м визитом. Но отмечать ни ему, 
ни принимающей стороне нечего. Урегулирование 
 палестино-израильского конфликта — основная забота 
господина Аббаса в зарубежных поездках — выглядит, 
как и много лет назад, безнадежным делом. И в Москве 
понимают, что ничего не изменится, по крайней мере 
пока палестинцы не преодолеют раскол в собственных 
рядах.

«Очень рад вас видеть. Мы, безусловно, должны регулярно 
встречаться, поддерживать наши отношения»,— сказал прези-
дент России Владимир Путин, приветствуя во вторник в сво-
ей резиденции в Сочи палестинского лидера Махмуда Абба-
са. Последняя встреча двух лидеров состоялась в январе 2020 
года в Вифлееме, а предыдущий визит господина Аббаса в Рос-
сию — летом 2018 года. Продолжению традиционно интен-
сивного обмена контактами помешала пандемия коронави-
руса, но в итоге президент Палестины, которому на прошлой 
неделе исполнилось 86 лет, все-таки собрался с силами и от-
правился в путь. А у Москвы появилась возможность в очеред-
ной раз продемонстрировать готовность вести благожелатель-
ный диалог с представителями обеих сторон конфликта.

Ровно месяц назад Владимир Путин радушно принимал 
в Сочи нового премьер-министра Израиля Нафтали Беннета 
и даже угостил его виски из личного бара. С Махмудом Абба-
сом такой жест гостеприимства был бы неуместен, но в силу 
давнего знакомства беседа была теплой. С 2005 года, когда го-
сподин Аббас возглавил палестинскую администрацию по-
сле смерти Ясира Арафата, он уже в 20-й раз приезжает в Рос-
сию. Правда, с момента первой встречи Владимира Путина 
и Махмуда Аббаса никаких позитивных подвижек в деле па-
лестино-израильского урегулирования не произошло. Ситуа-
ция становилась только хуже. К тому же внутри палестинско-
го руководства произошел серьезный раскол. Под контролем 
Махмуда Аббаса и возглавляемого им движения «Фатх» с 2007 
года остается только Западный берег реки Иордан, тогда как 
существенной частью палестинской территории — сектором 
Газа — управляет «Хамас». Все инициативы по примирению 
этих движений, осуществляемые в том числе Москвой и Каи-
ром, потерпели крах. «Будет важно от него узнать, как продви-
гается дело с восстановлением палестинского единства между 
„Фатхом“ и „Хамасом“»,— сказал накануне приезда Махмуда 
Аббаса в Россию глава МИД РФ Сергей Лавров.

Надежды на практические результаты примирения меж-
ду «Фатхом» и «Хамасом» во многом связывали с проведением 
парламентских выборов в Палестине. Они были запланирова-
ны на 22 мая. Через два месяца — 31 июля — должны были со-
стояться первые за 16 лет президентские выборы, а в августе 
планировалось завершить формирование нового Палестин-
ского национального совета, в который бы вошли политики, 
живущие не только на Западном берегу реки Иордан и в секто-
ре Газа, но и за рубежом. Но ничего из этого не состоялось. По-
водом для отмены выборов стал отказ Израиля разрешить про-
ведение голосования для палестинцев, живущих в Восточном 

Иерусалиме. Но, как тогда отмечали и израильские, и араб-
ские СМИ, это было лишь удобным предлогом для Махмуда 
Аббаса, который сначала назначил выборы, а потом испугался 
провала. Проблемой для него стали не только невозможность 
победить «Хамас» в секторе Газа и усиление этого движения 
в Иерусалиме и на Западном берегу, но и раскол внутри «Фат-
ха». Ударом для движения стала подача в ЦИК списка «Свобо-
да», сформированного Насером аль-Кидвой (племянником 
Ясира Арафата) и одним из лидеров «Фатха» Марваном Баргу-
ти, который в 2004 году был приговорен израильским судом 
к пяти пожизненным срокам заключения за терроризм. При 
этом известно, что сразу несколько арабских стран — Египет, 
ОАЭ и Иордания — пытались убедить Махмуда Аббаса провес-
ти реорганизацию «Фатха». Но ничего не вышло, и в итоге дви-
жение стремительно теряет популярность на Западном бере-
гу реки Иордан.

В качестве шагов по реорганизации «Фатха» Махмуду Абба-
су в том числе предлагалось помириться с бывшим начальни-
ком превентивной службы безопасности в Газе 59-летним Му-
хаммедом Дахланом, который был изгнан из движения в 2011 
году и сейчас проживает в ОАЭ. Клан Дахлана — один из са-
мых влиятельных в секторе Газа — когда-то попортил нема-
ло крови «Хамасу» и на планировавшихся выборах собирался 
конкурировать с «Фатхом». Не исключалось, что сам господин 
Дахлан выставит свою кандидатуру на президентских выбо-
рах против Махмуда Аббаса, хотя формально не может балло-
тироваться из-за заочного приговора палестинского суда по 
обвинению в хищении государственных средств.

Интересно, что одним из лоббистов примирения между 
президентом Аббасом и Мухаммедом Дахланом выступает 
Москва. Известно о как минимум двух визитах господина Дах-
лана в российскую столицу в этом году. Первый — когда еще 
шла подготовка к палестинским выборам, второй — в начале 
ноября. Израильская газета Jerusalem Post со ссылкой на свои 
источники сообщила, что в ходе ноябрьской поездки Мухам-
мед Дахлан встречался с Сергеем Лавровым и его замом Миха-
илом Богдановым. Источник утверждает, что господин Дахлан 
приехал по приглашению российского руководства, чтобы об-
судить последние события в Палестине, в том числе и перспек-
тиву примирения с президентом Аббасом.

Москва неоднократно подчеркивала, что палестино-изра-
ильское урегулирование невозможно без того, чтобы пале-
стинцы выступали единым фронтом, а значит, нужно преодо-
леть как длящийся больше десяти лет раскол между «Фатхом» 
и «Хамасом», так и другие разногласия. Кроме того, палестин-
цам нужен лидер, чье слово будет неоспоримым для боль-
шей части населения. Тогда можно было бы рассчитывать на 
какие-то подвижки в переговорах с Израилем. Сейчас пер-
спектив для диалога нет. Впрочем, проблема не только с па-
лестинской стороны. Москва прекрасно осознает, что новая 
правительственная коалиция в Израиле, состоящая из пред-
ставителей как правых, так и левых партий, слишком хрупка. 
В Израиле, как и в Палестине, нет лидера, который мог бы за-
ручиться большинством для продвижения мирного процесса.

На таком фоне остается лишь делать красивые заявления. 
При этом российское руководство искренне убеждено, что 
решение палестино-израильского конфликта — ключ к ста-
бильности на Ближнем Востоке. «Россия всегда выступала 
и будет выступать далее в качестве беспристрастного посред-
ника в урегулировании конфликтов и кризисов на Ближнем 
Востоке, всемерно способствовать стабилизации обстановки 
в этом регионе»,— пообещал на прошлой неделе Владимир 
Путин, выступая на расширенном заседании коллегии МИД 
РФ. Он подчеркнул, что содействие палестино-израильско-
му урегулированию имеет «принципиальное значение для 
оздоровления ситуации на Ближнем Востоке». И уже в ходе 
встречи с Махмудом Аббасом российский президент дал еще 
одно обещание — продолжать работать, «как бы это ни было 
сложно», над решением палестинской проблемы на основе 
существующих резолюций Совбеза ООН. Несмотря на безна-
дежность ситуации, Москве по-прежнему важно проявлять 
активность в деле палестино-израильского урегулирования 
по двум причинам. Первая — потому что этот вопрос всег-
да важен для государства, которое претендует на лидерство 
на международных площадках, а Россия на него претендует. 
Вторая — тесные контакты России с арабскими и исламски-
ми странами, для которых палестинский вопрос — одно из 
важнейших направлений внешней политики.

Подспорье, которое получила Москва в своем стремле-
нии облегчить участь палестинцев, пришло, как ни стран-
но, со стороны Вашингтона. После смены администрации 
в Белом доме США возобновили прерванный во време-
на президентства Дональда Трампа диалог с палестинца-
ми и вернулись к традиционной концепции, что палести-
но-израильский конфликт может быть решен только путем 
сосуществования двух независимых государств. Разворот 
позволил возобновить встречи представителей «ближне-
восточного квартета», куда входят США, Россия, ЕС и ООН. 
Правда, пока все происходит на невысоком уровне. Мо-
сква же мечтает провести встречу «квартета» на уровне глав 
внешнеполитических ведомств, с подключением лидеров 
арабских государств и приглашением сторон конфликта. 
Об этом на днях напомнил Сергей Лавров. Он также посе-
товал, что контакты представителей «квартета» ограничива-
ются «констатацией того, что происходит, каких-либо новых 
идей не появляется». «На этом фоне у нас сохраняется инте-
рес в том, чтобы поддержать инициативу президента Мах-
муда Аббаса о проведении международной конференции по 
палестинскому вопросу»,— сказал министр и отметил, что 
многое прояснится после визита главы Палестины в Сочи. 
И это многое в первую очередь относилось к вопросу о го-
товности палестинцев договариваться друг с другом. Со сво-
ей стороны, Москва готова по-прежнему предоставлять па-
лестинцам любую поддержку и площадку для переговоров. 
«Мы остаемся в контакте с вами»,— сказал на прощание Мах-
муду Аббасу российский президент. Это было уже его третье 
обещание палестинцам за последние дни.

Марианна Беленькая

Сцилла и Харибда  
Джо Байдена

Сопоставление действий в период 
президентства двух заклятых вра-
гов — Дональда Трампа и Джо Байде-
на — дает интереснейшую картину. 
Оно позволяет с большой точностью 
выявить, какие именно цели и на-
правления деятельности лидеров не 
зависят от их взглядов и партийной 
принадлежности, а входят в сферу на-
циональных интересов США.

Президент Трамп решил вывести 
войска из Афганистана, сочтя их пре-
бывание там расточительным и бес-
смысленным. Но не был переизбран, 
и это лишило его возможности реали-
зовать задуманное. За него — пусть не 
самым удачным образом — это сделал 
его оппонент и соперник президент 
Байден.

Дональд Трамп резко изменил курс 
по отношению к Китаю, потому что 
понял: если оставить все как есть и не 
начать прессинговать Поднебесную 
по всем фронтам, крупнейшая держа-
ва мира в обозримом будущем заткнет 
за пояс США и станет единоличным 
мировым лидером. В бытность хозяи-
ном Белого дома Трамп рьяно взялся 
за дело, предприняв ряд жестких ша-
гов — от установления таможенных 
барьеров на продукцию из Китая до 

задержания (правда, в Канаде, но ка-
кая разница) финансового директора 
компании Huawei, по совместительст-
ву дочь основателя компании. Можно 
было подумать: вот придет Джо Бай-
ден и развернет курс на 180 градусов. 
Но нет же! Политика по отношению 
к Китаю стала чуть более взвешенной, 
дочку основателя Huawei освободи-
ли, зато США вплотную приступили 
к созданию антикитайских военных 
альянсов. Потому что сдерживание 
Китая для США — это национальный 
интерес в чистом виде.

Президент Трамп пришел к власти 
с твердым намерением наладить нор-
мальные отношения с Россией. Не по-
тому, что у него были какие-то тайные 
связи с Кремлем, в чем его подозрева-
ли и продолжают подозревать оппо-
ненты, а в первую очередь потому, что 
он хотел развязать себе руки в проти-
востоянии с Китаем. Он также пони-
мал, что взаимодействие с Россией 
может помочь ему в решении важных 
задач по Ирану, Сирии, КНДР. Однако 
клеймо «друга Кремля», который, как 
до сих пор убеждены его недруги-де-
мократы, помог ему победить на вы-
борах 2016 года, помешало Трампу 
реализовать план нормализации от-
ношений с Москвой.

И вот президентом стал Джо Бай-
ден, который, казалось бы, должен 
был поднять градус противостояния 
с Россией. Ведь он противополож-
ность Дональда Трампа и демократ, 
а значит, помимо всего прочего, име-
ет зуб на Москву. Но сегодня мы ви-
дим, как президент Байден пытается 
наладить диалог с Владимиром Пути-
ным — засылает в Москву эмиссаров, 
пробует организовать саммит, ведет 
переговоры о нормализации дипот-
ношений. Но он попал в ту же ловуш-
ку, что и до него Трамп. Значительная 
часть американского истеблишмента 
и многие союзники за рубежом требу-
ют от него жесткости по отношению 
к России. А любой шаг ей навстречу 
вызывает дикое сопротивление. Пре-
зидент США мог бы попытаться его 
преодолеть, но для этого ему потребо-
валось бы бросить на чашу весов весь 
свой — и так невеликий — полити-
ческий капитал, и это помешало бы 
достижению других крайне важных 
для него задач. Джо Байден оказался 
между Сциллой долгосрочной страте-
гии и Харибдой политической конъ-
юнктуры. Преодолеть это узкое место 
ему вряд ли удастся. Перспектива за-
мирения с Россией во имя реализа-
ции национальных интересов Амери-
ки может обозначиться только после 
того, как к власти в США придет более 
сильный лидер.

Перспектива замире-
ния с Россией  
во имя реализации  
национальных интере-
сов Америки может 
обозначиться только 
после того, как к власти 
в США придет более 
сильный лидер

Леонид Ганкин,
завотделом внешней политики „Ъ“
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225* 29774,11 (+28,24)
РТС 1662,38 (+34,28)
FTSE 100 7266,69 (+11,23)

DAX 30* 15937 (–178,69)
DJIA* 35648,00 (+28,75)
NASDAQ Composite* 15699,865 (–154,892)

*На 22.11.21. **На 19:40.    По данным агентства Reuters. 
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 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.11.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.11.21
Австралийский доллар 54,0292
Английский фунт 100,1860
Белорусский рубль 29,7889
Датская крона 11,3270

Доллар США 74,8327
Евро 84,1718
Индийская рупия** 10,0561
Казахский тенге** 17,2465

Канадский доллар 58,7845
Китайский юань 11,7212
Норвежская крона* 83,5214
СДР 104,5899

Сингапурский доллар 54,8024
Новая турецкая лира* 62,2532
Украинская гривна* 27,8816
Шведская крона* 83,2890

Швейцарский франк 80,3702
Японская иена** 65,2734
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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МТС сделала абонентам подарок, ко-
торый может оказаться неприятным 
сюрпризом для конкурентов. Опера-
тор запустил тариф такой цены, ка-
кую в Москве, например, не виде-
ли со времен выхода в регион Tele2 
в 2015 году: 20 Гб мобильного интер-
нета, 500 минут и безлимитные звон-
ки внутри сети за 250 руб. в месяц. 
Сейчас это фактически вдвое дешев-
ле аналогичного пакета услуг конку-
рентов на столичном рынке.

В последние годы операторы пла-
номерно повышали стоимость услуг, 
а ценовые войны остались где-то 
в 2017 году — тогда как раз перед но-
вым годом телеком-рынок взволно-
вало резкое снижение тарифов на 
связь от той же МТС в регионах. Сле-
дом ответный шаг сделал «МегаФон».

Радовались потребители недолго, 
операторы быстро сошлись во мне-
нии, что не стоит раздувать абонент-
ские базы для формальной отчетно-
сти, сосредоточившись на сохране-
нии и увеличении среднего чека. Но 
повышать цены напрямую они не 
могут, поскольку антимонопольная 
служба запрещает менять условия 
обслуживания действующих абонен-
тов (за что буквально на днях был на-
казан Tele2). Поэтому приходится из-
ощряться: запускать новые тарифы 
с большим наполнением, уводить 
в архив старые, незаметно включать 
в пакет подписки на различные сер-
висы или поднимать цены на допол-
нительные услуги.

Неожиданный шаг МТС может 
разрушить отточенный годами под-
ход, который позволял выравнивать 
цены на связь без привлечения вни-
мания регулятора. Особенно остро 
необходимость в этой методике опе-
раторы испытали в прошлом году, 
когда на фоне пандемии трафик 
в сетях критически вырос, и их при-
шлось экстренно умощнять — в ре-
зультате, по данным Минцифры, ры-
нок просел на 0,7%.

Похоже, на фоне его восстановле-
ния («Вымпелком» и МТС первыми 
отчитались о росте выручки и або-
нентской базы по итогам третьего 
квартала) МТС решила перетянуть 
клиентов у конкурентов, чтобы за-
тем постараться удержать их в сво-
ей экосистеме. Вполне вероятно, что 
оператор также рассчитывает заин-
тересовать тарифом корпоративных 
абонентов, которые по тем или иным 
причинам не успеют подтвердить 
свои данные на «Госуслугах» до 1 де-
кабря по новым требованиям закона.

Хотя новый тариф МТС выгля-
дит скорее промоакцией, а через не-
сколько месяцев подключившим его 
абонентам сменят условия обслужи-
вания, другие мобильные операто-
ры будут вынуждены ответить на 
этот шаг — в противном случае у них 
вырастет отток базы. Но, как и в слу-
чае с любой войной, в новой цено-
вой конкуренции не будет победите-
лей. Возможно, МТС и сможет по ито-
гам года показать эффектные цифры 
прироста, но демпинг, даже времен-
ный, непременно скажется на выруч-
ке, как самого оператора, так и после-
довавших его примеру компаний.

правила  
игры

Неожиданный шаг 
МТС может разрушить 
отточенный годами 
подход, позволявший 
операторам выравни-
вать цены на связь 
без привлечения 
 внимания регулятора

в ценовые войны  
изучала корреспондент  
отдела медиа и телекоммуникаций

Анастасия 
Гаврилюк

США вместе с рядом других 
крупных потребителей нефти 
собираются провести товар-
ную интервенцию, в ближай-
шие месяцы продав на рын-
ке около 70 млн баррелей неф-
ти из стратегических резер-
вов, чтобы снизить цены. Та-
кая практика в отсутствие фи-
зических перебоев с поставка-
ми применяется впервые. Од-
нако эксперты считают объ-
ем интервенций недостаточ-
ным для того, чтобы значимо 
повлиять на баланс рынка. По 
их мнению, участники ОПЕК+ 
не будут прямо реагировать на 
демарш потребителей, но и не 
станут торопиться с наращива-
нием собственной добычи.

Белый дом объявил о выводе 
на рынок 50 млн баррелей нефти 
из стратегического резерва в тече-
ние нескольких месяцев. Данная 
интервенция будет проведена 
в координации с другими круп-
ными потребителями сырья Кита-
ем, Индией, Японией, Южной Ко-
реей и Великобританией. Поми-
мо США официально о объеме про-
даж сообщила только Великобри-
тания — 1,5 млн баррелей. По дан-
ным Bloomberg, Индия может про-
дать 5 млн баррелей, Китай, по 
оценке консалтинговой компании 
JLC,— не менее 7,3 млн баррелей. 
В целом объем продаж может соста-
вить около 70 млн баррелей: столь-
ко нефти в мире потребляется при-
мерно каждые 16 часов.

Хотя масштаб акции выглядит не 
слишком значительным, ее харак-
тер беспрецедентен. Никогда рань-

ше страны не использовали страте-
гические резервы просто для того, 
чтобы снизить цены. Функция ре-
зервов состояла в том, чтобы сгла-
дить неожиданные и резкие пере-
бои физических поставок. Так, США 
последний раз использовали резер-
вы в 2011 году во время войны в Ли-
вии, а до этого — в 2003 году во вре-
мя вторжения в Ирак и в 1991 году 
в ходе войны в Персидском заливе.

США совместно с другими стра-
нами пошли на высвобождение ре-
зервов, поскольку их не устраива-
ют темпы наращивания добычи со 

стороны ОПЕК+ — участники сдел-
ки, согласно графику, ежемесяч-
но увеличивают производство на 
400 тыс. б/с. Так, из-за подорожав-
шей нефти в США до рекордных 
за семь лет уровней подскочили 
цены на бензин, что стало поводом 
для обращения группы сенаторов 
к президенту Джо Байдену с прось-
бой использовать стратегический 
запас для стабилизации цен на то-
пливо. Отчасти ход оправдался — 
после того, как 18 ноября Reuters 
сообщило о планах властей США 
задействовать стратегические ре-

зервы, цена на нефть Brent упала 
с $85 за баррель до $78. Впрочем, 
вечером 23 ноября, когда масшта-
бы интервенций стали ясны рын-
ку, фьючерсы на Brent, напротив, 
дорожали на 2%, до $81 за баррель.

Такие действия США могут выз-
вать ответную реакцию ОПЕК+, 
представители которой 2 декабря 
соберутся на очередную встречу. 
«Данное решение будет тщатель-
нейшим образом обсуждаться на 
грядущем совещании ОПЕК+, и мы 
считаем, что оно не приведет к из-
менению стратегии в рамках груп-

пы, которая подразумевает плано-
мерное наращивание добычи на 
400 тыс. б/с каждый месяц»,— по-
лагает стратег по операциям на то-
варно-сырьевых рынках SberCIB 
Investment Research Михаил Шей-
бе. По его оценке, если из резер-
вов будет использовано менее 80–
100 млн баррелей нефти, то нефть 
может подорожать до $81,5 за бар-
рель (50-дневного скользящего 
среднего), поскольку рынок уже 
учел такой сценарий в котировках.

По мнению партнера KPMG Ан-
тона Усова, «действия США скорее 
носят символический характер 
и преследуют цель показать амери-
канским налогоплательщикам, что 
администрацию США заботит рост 
цен на бензин». «Это вывод мень-
ше объема одного дня глобального 
потребления и не окажет никакого 
влияния»,— замечает эксперт.

50 млн баррелей — это экви-
валент роста добычи примерно 
на 500 тыс. б/с в течение трех ме-
сяцев, отмечает Дмитрий Марин-
ченко из Fitch. Вывод этого объе-
ма на рынок поможет сбалансиро-
вать спрос и предложение и может 
привести к корректировке цен, од-
нако их среднесрочная динамика 
в большей степени будет зависеть 
от действий ОПЕК+ и спроса. Ско-
рее всего, ОПЕК+ продолжит посте-
пенно наращивать добычу с пер-
спективой выхода на базисные 
уровни добычи к середине-концу 
следующего года, полагает он, при 
этом действия США делают опцию 
более быстрого увеличения добы-
чи маловероятной.

Дмитрий Козлов

Вирус встречают без особых запасений
В аптеках ожидается сезонное обострение дефицита

Из-за повышенного спроса на лекарст-
ва на фоне очередного роста заболевае-
мости COVID-19 может возникнуть но-
вая волна дефицита препаратов от ко-
ронавируса, гриппа и ОРВИ, предупре-
дила Общественная потребительская 
инициатива (ОПИ) Росздравнадзор. 
Уже сейчас в некоторых регионах на-
блюдаются перебои с поставками пре-
паратов, цены на которые выросли на 
5–10%. Аптечные сети переадресуют 
вопросы к производителям лекарств. 
Но эксперты полагают, что ритейле-
рам просто невыгодно создавать запа-
сы низкомаржинальных ЖНВЛП.

В распоряжении „Ъ“ оказалось письмо, 
где ОПИ сообщает Росздравнадзору, что мо-
жет повториться прошлогодняя ситуация 
с нехваткой в аптеках некоторых регионов 
препаратов от COVID-19, гриппа и простуды. 
Аптеки не подготовились к росту сезонного 
спроса и всплеску заболеваемости, конста-
тируют в организации. По словам председа-
теля ОПИ Олега Павлова, нехватка лекарств 
«подогревает цены». Ситуация усугубляет-
ся тем, что 80% аптек продолжают свободно 

продавать рецептурные препараты. В пись-
ме ОПИ просит Росздравнадзор принять 
меры по пресечению ситуации. В самом ве-
домстве на запрос „Ъ“ не ответили. 

В рекомендации Минздрава по лечению 
COVID-19 входят, в частности, фавипиравир, 
парацетамол, умифеновир, апиксабан, рива-
роксабан. Наиболее востребованными для 
лечения гриппа в DSM Group называют ин-
гавирин, кагоцел, трекрезан, нобазит. 

В ОПИ утверждают, что в некоторых апте-
ках уже начались перебои с поставками от-
дельных лекарств, прежде всего рекомендо-
ванных Минздравом для лечения COVID-19. 
По результатам опроса организации наи-
большие проблемы сейчас в Красноярском 
крае, Татарстане, Волгоградской, Нижего-
родской и Новосибирской областях. На этом 
фоне более 50% фармацевтов, по данным 
ОПИ, отмечают рост стоимости препаратов 
от COVID-19, простуды и гриппа на 5–10% за 
три месяца.

Если раньше разница между отпускны-
ми ценами производителей и оптовыми це-
нами дистрибуторов составляла 5–10%, то 
сейчас по некоторым позициям, не вклю-

ченным в перечень ЖНВЛП, она может до-
стигать 25%, соглашается источник „Ъ“ сре-
ди фармритейлеров. Директор по развитию 
RNC Pharma Николай Беспалов обращает 
внимание, что, по данным Росстата, за ян-
варь—сентябрь этого года цены на лекар-
ства в РФ выросли на 7,1%. Он связывает это 
с подорожанием лекарств массового спроса, 
не входящих в перечень ЖНВЛП (цена таких 
лекарств зафиксирована). 

Недостаток препаратов со стороны по-
ставщиков наблюдается по единичным по-
зициям, включая антибиотики, говорит за-
меститель гендиректора «Советских ап-
тек» Михаил Терехин. Но это пока заметили 
не все участники рынка. Гендиректор DSM 
Group Сергей Шуляк утверждает, что перебо-
ев в поставках и предпосылок для этого пока 
нет. Но Николай Беспалов допускает, что 
в будущем может ощущаться дефицит пре-
паратов из перечня ЖНВЛП. «На фоне роста 
себестоимости сырья их производство ста-
новится малорентабельным»,— замечает он.

Представитель одного из крупных рос-
сийских фармпроизводителей подтвердил 
„Ъ“, что импортные субстанции дорожают 

уже второй месяц, но их вклад в конечную 
себестоимость лекарств небольшой. Повы-
сить цены на ЖНВЛП производители не мо-
гут без согласования с ФАС, отмечает госпо-
дин Терехин. Он уверен, что фармпроизво-
дители попытаются прибегнуть к этому ме-
ханизму. 

Олег Павлов, напротив, считает, что по-
вышение цен со стороны производителей — 
объективный фактор, который обеспечива-
ет лишь треть от динамики роста. В то же вре-
мя, по его словам, фармритейлеры уже вто-
рой год, несмотря на пандемию, не увеличи-
вают запасы препаратов, особенно из переч-
ня ЖНВЛП, маржинальность реализации ко-
торых снижена из-за предельных наценок. 
Фармритейлеры не формируют больших за-
пасов, так как это негативно сказывается на 
их обороте, соглашается Сергей Шуляк. Го-
сподин Попов, в свою очередь, ждет, что вме-
шательство Росздравнадзора в части усиле-
ния контроля за безрецептурным отпуском 
лекарств поможет хотя бы снизить давление 
на рынок ажиотажного спроса. 

Александр Осипов,  
Александра Мерцалова

Китай ограничивает себя в российской еде
Экспорт продовольствия в страну в этом году сократится

Один из крупнейших покупателей рос-
сийского продовольствия — Китай — 
в этом году может сократить импорт 
на 10%, до $3,6 млрд. Основная причи-
на — ограничения на ввоз рыбы и мо-
репродуктов, что уже привело к ро-
сту соответствующих поставок в Юж-
ную Корею. Но проблемы в торговле 
видят и другие поставщики, указывая 
на жесткие карантинные меры.

Экспорт российского продовольствия 
в Китай по итогам года может сократиться 
на 10%, до $3,6 млрд, год к году, прогнози-
рует Центр отраслевой экспертизы Россель-
хозбанка (РСХБ). Как отмечается в исследо-
вании, по итогам января—октября постав-
ки продукции АПК в страну в натуральном 
выражении снизились на 16,5%, до 3,08 млн 
тонн, в денежном — на 8,3%, до $2,9 млрд.

Основная причина — введенные КНР ог-
раничения на ввоз рыбы и морепродуктов 
из РФ, объем поставок которых в январе—
октябре сократился на 68,8%, до 282,9 тыс. 
тонн, а стоимость — на 38%, до $838 млн, год 
к году, подсчитали в РСХБ. На этом фоне по-
ставки рыбы и морепродуктов в Южную Ко-

рею увеличились на 37%, до $1,7 млрд. В ре-
зультате доля страны среди крупнейших ази-
атских импортеров продукции российского 
АПК выросла с 27% до 35%, а доля Китая со-
кратилась с 63% до 52%, отмечают в РСХБ.

Президент Всероссийской ассоциации 
рыбопромышленников Герман Зверев про-
гнозирует, что по итогам года экспорт рыбы 
в КНР сократится примерно на 73%, до 
971,46 тыс. тонн, а стоимость поставок — на 
43%, до $882 млн. По его словам, рассчиты-
вать на открытие китайских портов в 2022 
году не приходится. Президент Ассоциации 
добытчиков минтая Алексей Буглак пер-
спектив для восстановления экспорта мин-
тая в КНР в прежнем объеме также не ви-
дит. В начале ноября из-за вспышки COV-
ID-19 на заводе в Даляне поставки мороже-
ной рыбы остановлены на неопределенный 
срок, а с начала 2022 года в КНР вводятся тре-
бования по маркировке мороженых продук-
тов, которые могут парализовать поставки, 
указывает он.

Как отмечают в РСХБ, резкое снижение 
экспорта рыбы в Китай в деньгах частич-
но компенсировано увеличением поставок 

других категорий продуктов. Так, экспорт 
масличных и масла на фоне роста цен вырос 
на 4,9%, до $1,3 млрд, а мяса — на 22,8% до 
$324,3 млн, год к году за счет увеличения экс-
порта говядины. Кроме того, отгрузки злако-
вых культур в КНР выросли в четыре раза, до 
$112 млн, кондитерских изделий — на 6%, до 
$99 млн, напитков, включая пиво и крепкий 
алкоголь,— на 30%, до $30,4 млн, год к году, 
перечисляют в РСХБ.

В приграничных с РФ городах КНР тем 
временем продолжают ужесточать контр-
оль за импортом продовольствия. Так, в ноя-
бре ввоз расфасованных продуктов приоста-
новила администрация города Суйфэньхэ, 
а власти округа Хулун-Буир ввели запрет на 
импорт продуктов, требующих особого тем-
пературного режима, среди которых мясо, 
молоко и др.

В группе «Черкизово» отмечают, что по-
ставки птицеводческой продукции в Китай 
стабильны, а ограничения импорта носят 
локальный характер и пока никак не сказы-
ваются на компании. Старший директор по 
экспортной деятельности «Балтики» (часть 
Carlsberg Group) Алла Манякина также отме-

чает, что, несмотря на ограничения, рынок 
КНР остается одним из ключевых экспорт-
ных направлений.

Директор по правовым вопросам и корпо-
ративным отношениям AB InBev Efes (BUD, 
Stella Artois, Corona Extra) Ораз Дурдыев го-
ворит, что Китай входит в тройку крупней-
ших покупателей российского пива, постав-
ки компании в страну в январе—октябре уве-
личились на 26%. Но экспорт осложняют рост 
стоимости логистики, жесткие карантинные 
меры страны, отсутствие должной коммуни-
кации между службами КНР и РФ, а также на-
личие на китайском рынке производителей, 
пытающихся копировать продукцию извест-
ных торговых марок, отмечает он.

Исполнительный директор «Руспродсою-
за» Дмитрий Востриков добавляет, что китай-
ские партнеры также могут отзывать заказы, 
которые российские поставщики уже подго-
товили. По оценкам гендиректора Институ-
та конъюнктуры аграрного рынка Дмитрия 
Рылько, риски возникновения сложностей 
с экспортом продовольствия в Китай в обо-
зримой перспективе сохранятся.

Анатолий Костырев

К нефти подошли стратегически
США распечатают резервы ради снижения цен

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Две концессионные компании, 
объявившие дефолт по своим об-
лигациям, договорились с пен-
сионными фондами—держате-
лями их бумаг о реструктуриза-
ции долга. Он уложатся в преж-
ние сроки выплат (до 2033 года), 
однако процентные платежи бу-
дут значительно снижены. Вло-
жения в социально ориентиро-
ванные концессии несут повы-
шенные риски, которые реали-
зовались в связи с пандемией. 
И подобных успешных приме-
ров реструктуризации облига-
ционного долга в последнее вре-
мя не слишком много, отмечают 
эксперты.

«Алор брокер», «Агана», «Прогрес-
сивные инвестиционные идеи» 
с одной стороны и «Концессии водо-
снабжения», «Концессии теплоснаб-
жения» с другой стороны заключили 
мировое соглашение в рамках су-
дебных разбирательств о взыскании 
с последних задолженности по обли-
гациям. Это следует из сообщений 
должников и определений арбитраж-
ного суда Волгоградской области, 
опубликованных в конце прошлой 
недели. Концессионные компании 
объявили дефолты по своим бумагам 
в конце прошлого года. Речь шла толь-
ко о дефолте, а не о банкротстве ком-
паний, заявляли ранее «Интерфаксу» 
в администрации Волгограда, где они 
оперируют.

У компаний «Концессии водоснаб-
жения» и «Концессии теплоснабже-
ния» в обращении находятся по пять 
выпусков бондов общей остаточной 

номинальной стоимостью 14,1 млрд 
руб. У «Газфонда Пенсионные нако-
пления» в облигации вложены пен-
сионные накопления и резервы по 
ним, которыми управляет УК «Агана», 
у «Газфонда» — пенсионные резер-
вы через ЗПИФ «Электрон», которым 
управляет УК «Прогрессивные инве-
стиционные идеи». В конце прош-
лого года «Газфонд ПН» полностью 
обесценил все свои вложения в бон-
ды (см. „Ъ“ от 29 марта). Это даже отра-
зилось на показателях всей системы 
частных фондов: резерв по ОПС в чет-
вертом квартале прошлого года сокра-
тился на 6,5%, хотя в конце года тради-
ционно растет за счет обязательных 
отчислений.

• «Алор брокер» входит в группу ком-
паний «Алор» Анатолия Гавриленко, 
мажоритарного акционера «Газфонд 
ПН». Миноритарными акционерами 
фонда также являются Газпромбанк 
(ГПБ) и «Газфонд». Акционерами само-
го «Газфонда» являются УК «Лидер» 
и ГПБ, в свою очередь «Газфонд» явля-
ется совладельцем банка и управляю-
щей компании. Господин Гавриленко 
также является владельцем УК «Про-
грессивные инвестиционные идеи» 
и совладельцем УК «Агана». Компании 
«Концессии водоснабжения» и «Концес-
сии теплоснабжения» принадлежат 
ИК «Лидер», миноритарным акционе-
ром которой является одноименная 
управляющая компания.
Мировые соглашения коснулись 

четырех выпусков облигаций «Кон-
цессий водоснабжения» и трех вы-
пусков «Концессий теплоснабже-
ния». Общая сумма, которую эти 

две компании признали в качестве 
задолженности (состоит из суммы 
основного долга, начисленных про-
центов до заключения мирового со-
глашения) и обязались по графику 
произвести выплаты облигационе-
рам, составляет 12,4 млрд руб. Также 
эмитенты облигаций должны будут 
выплатить незначительное превы-
шение над признанным долгом. То 
есть, по сути, имела место реструк-
туризация задолженности. Впрочем, 
оставшиеся выпуски этих компа-
ний также могут подвергнуться ре-
структуризации. В частности, неде-
лю назад был зарегистрирован иск 
«Алор брокера» к «Концессиям тепло-
снабжения» на 1,7 млрд руб., однако 
подробности его пока не раскрыты. 
В пенсионных фондах, управляю-
щих компаниях и «Алор брокере» не 
ответили на запрос „Ъ“.

«На практике в России не так мно-
го успешных реструктуризаций об-
лигационных выпусков»,— говорит 
гендиректор компании «Эксперт 
Бизнес-решения» Павел Митрофа-
нов. В данном же случае концессион-
ные компании смогли достичь миро-
вого соглашения с близкими к ним 
облигационерами, что может гово-
рить об успешности реструктуриза-
ции. Особенно это важно с той точки 
зрения, что вложения в концессии, 
которые имеют социальную направ-
ленность, несут повышенные риски 
платежей, не закрытые гарантий-
ным механизмом, которые в данном 
случае реализовались во время пан-
демии, отмечает эксперт.

Илья Усов

Дефолт взяли на концессию
НПФ заключили мировое  
с эмитентами проблемных облигаций 

Банк России предложил увели-
чить пороговую сумму по опера-
циям, подлежащим обязатель-
ному контролю. По замыслу ре-
гулятора, это снизит нагрузку 
на банки и сократит их расходы. 
Участники рынка, хотя и раду-
ются обещанному послаблению, 
считают его полумерой.

На конференции Ассоциации 
российских банков (АРБ) 23 ноября 
директор департамента финансово-
го контроля ЦБ Илья Ясинский пред-
ложил вернуться к обсуждению по-
вышения лимита по банковским 
операциям, подлежащим обязатель-
ному контролю по антиотмывочно-
му закону (№115-ФЗ). Он назвал по-
слабление «пряником для банков», 
так как за последние три года нагруз-
ка на кредитные организации в этом 
направлении существенно увеличи-
лась. Господин Ясинский также отме-
тил, что порог 600 тыс. руб. для таких 
операций действует уже 20 лет в не-
изменном виде (с 2001 года), однако 
предлагаемого нового уровня поро-
га не назвал.

«Дальнейшая проработка это-
го вопроса потребует консульта-
ций с профессиональным сообще-
ством — Росфинмониторингом, 
финансовыми организациями,— 
сообщили „Ъ“ позже в ЦБ.— Предва-
рительная оценка, проведенная Бан-
ком России, показывает, что даже 
незначительное повышение суммы 
порога операций, подлежащих обя-
зательному контролю, позволит зна-
чительно снизить издержки финан-
совых организаций». 

В 2019 году ЦБ уже поднимал во-
прос о необходимости увеличения 
лимита до 1 млн руб. По словам участ-
ников рынка, тогда повышение не со-
стоялось из-за того, что ЦБ не смог до-
говориться с Росфинмониторингом 
о размере лимита. В этот раз присут-

ствовавший на конференции глава 
управления надзорной деятельнос-
ти ведомства Александр Курьянов 
не стал обсуждать идею ЦБ. В Госдуме 
готовы к поправкам: по словам гла-
вы комитета по финансовому рынку 
Анатолия Аксакова, увеличение ли-
мита выглядит логичным.

По словам вице-президента АРБ 
Юрия Кормоша, ассоциация под-
держивает предложение ЦБ поднять 
порог операций, подлежащих обя-
зательному контролю, однако пред-
лагает увеличить лимит не до 1 млн 

руб., как обсуждалось раньше, а до 
1,4 млн руб. в связи с ростом курса 
доллара. Зампред правления Сов-
комбанка Олег Машталяр называет 
повышение логичным «в силу ин-
фляционных процессов». В банке 
«Открытие» уверены, что увеличе-
ние лимита «позволит оптимизиро-
вать трудозатраты» и «высвободить 
ресурсы для более оперативного вы-
явления и предотвращения сомни-
тельных операций».

При этом участники рынка пред-
лагают не ограничиваться лишь од-
ним лимитом. По словам директо-
ра по финансовому мониторингу 
и комплаенсу Росбанка Александ-
ра Попова, необходимо повысить 
лимит до 10 млн руб. для операций 

по сделкам с недвижимым имущест-
вом (сейчас 3 млн руб.). Кроме того, 
банкиры говорят о необходимо-
сти в принципе пересмотреть пере-
чень операций, подлежащих контр-
олю. Так, заместитель руководителя 
НП НСФР Александр Наумов пред-
лагает оставить под обязательным 
контролем только операции по сня-
тию или внесению наличных на счет 
юридических лиц с определенного 
порога, а остальное перевести в раз-
ряд подозрений, дав финансовым 
организациям самостоятельно при-
нимать решение.

Участники рынка говорят, что есть 
и более болезненные места в регули-
ровании. Так, в «Открытии» отмеча-
ют, что с 1 октября законом 230-ФЗ 
введены новые коды операций, под-
лежащих контролю, в связи с чем об-
щий объем отчетности увеличился 
в 2,5–3 раза. По оценкам собеседни-
ков „Ъ“ в банках, средний банк от-
правляет в рамках 115-ФЗ миллио-
ны сообщений об операциях свыше 
600 тыс. руб. ежеквартально.

Заявление господина Ясинско-
го — это, скорее, сигнал рынку, что 
иных послаблений, кроме незначи-
тельного снижения лимита, не бу-
дет, считает собеседник „Ъ“ в банке 
из топ-50. Если и поднимать лими-
ты, отмечают в других банках, то 
с учетом роста цен с 2001 года, так 
как 20 лет назад 600 тыс. руб. да-
вали совсем другие возможности. 
Например, по данным аналитиче-
ского агентства «Автостат», цена 
на легковой автомобиль Lada се-
дан в 2001 году была примерно 
150 тыс. руб., а в 2021 году выросла 
до 800–900 тыс. руб., то есть рост 
в пять-шесть раз. Но банкиры от-
нюдь не уверены в готовности ЦБ 
идти на такие изменения.

Юлия Пославская,  
Ксения Дементьева

Отмывание от инфляции
Лимит по банковским операциям обязательного контроля 
могут увеличить

В итоге «Газпром» в 2014–2017 го-
дах предоставлял частным импорте-
рам различные скидки, что однако 
все равно не позволило большинству 
из них сохранить финансовую устой-
чивость. По оценкам „Ъ“, только за 
2019 год частные импортеры не за-
платили «Газпрому» около $1,7 млрд 
по условиям take-or-pay, и россий-
ская компания до сих пор не может 
получить эти деньги, хотя и выигра-
ла соответствующие международ-
ные арбитражи. Поэтому, по данным 
„Ъ“, «Газпром» предлагал передать все 
объемы по истекающим контрактам 
обратно Botas (именно госкомпания 
была держателем всех контрактов 
с «Газпромом» до «газовых релизов» 
2009 и 2012 годов).

Теперь же ситуация осложняет-
ся динамикой курса лиры, которая 
от постепенного ослабления пере-
шла к стремительному падению в но-
ябре из-за отказа президента страны 
Реджепа Тайипа Эрдогана перейти 
к жесткой монетарной политике на 
фоне роста инфляции до 20%. С нача-
ла года лира потеряла к доллару бо-
лее 45% стоимости, из которых по-
ловину — с начала ноября. Во время 

панических торгов 23 ноября курс па-
дал до 13,45 лиры за $1. Обесценение 
местной валюты на фоне роста миро-
вых цен на газ делает закупку импорт-

ного газа сложной даже для Botas, не 
говоря о частных компаниях. При 
этом сейчас российский газ — одна 
из самых дешевых опций для Турции 
на рынке, и за десять месяцев 2021 
года поставки, по данным «Газпро-
ма», выросли на 110%, до 23 млрд ку-
бометров. Общий портфель контрак-
тов «Газпрома» в Турцию составляет 
сейчас 32 млрд кубометров.

«Ситуация действительно не-
тривиальная, учитывая масштаб 
Турции как крупного клиента „Газ-
прома“, а также хронические про-
блемы с выполнением обязательств 
частными импортерами»,— гово-
рит Алексей Гривач из ФНЭБ. По его 
мнению, если Турция намерена со-
хранить частные компании в це-
почке поставок российского газа, 
то должны быть предоставлены го-
сударственные гарантии их плате-
жеспособности. Альтернативный 
сценарий — заключение с ними 
сравнительно краткосрочных кон-
трактов с условием полной или ча-
стичной предоплаты. Также «Газ-
пром» мог бы предложить турецким 
компаниям закупать газ на своей 
электронной торговой площадке 
для покрытия пикового спроса.

Юрий Барсуков

Безгазная лира

По словам собеседника „Ъ“, перераспределение прои-
зойдет «не только из-за „Аэрофлота“ — есть еще ряд направ-
лений, среди которых Иркутск и Грозный, где регионы так-
же хотели бы возобновить сосубсидирование рейсов».

Без субсидий, в частности, осталась авиакомпания 
СиЛА: ее гендиректор Владимир Никифоров сообщил, что 
не знает о повторном сборе документации или намерени-
ях властей Иркутска выделить средства на региональные 
перевозки. Ждут решения Минтранса в «Азимуте», где по-
лучили больше всего субсидируемых маршрутов. Как со-
общил „Ъ“ его председатель совета директоров Павел Удод, 
летное расписание перевозчика «в основном сформирова-
но» и может быть скорректировано в случае сокращения 
субсидий. В Red Wings, которая заняла второе место по чи-
слу субсидируемых рейсов, отказались от комментариев. 
«Ангаре» досталось меньше субсидий, чем там рассчитыва-
ли, отмечает ее директор Сергей Саламатов. В компании 
надеются получить субсидии еще на три маршрута из Ир-
кутска, если пересмотр состоится.

В «Аэрофлоте» от комментариев отказались, источник 
„Ъ“ в группе сообщил лишь, что в заявке авиакомпании 
действительно содержались ошибки и перевозчик в кур-
се предстоящего пересмотра. Компания на это очень рас-
считывает, «в противном случае развитие хаба становится 
невозможным», говорит он.

Собеседники „Ъ“ в трех авиакомпаниях говорят, что не-
определенность, вызванная вероятным перераспределе-
нием субсидий, не позволяет спланировать расписание 
с января 2022 года. «Это создает и определенные сложно-

сти для пассажиров: сейчас по ряду направлений они мо-
гут купить билет „туда“ до Нового года, но если планируют 
возвращаться уже после, то обратные билеты им пока не-
доступны»,— говорит источник в одной из пяти крупней-
ших авиакомпаний.

«Это беспрецедентный пересмотр, затеянный в инте-
ресах одного игрока,— подчеркивает другой собеседник 
„Ъ“.— Остальные перевозчики потеряют часть субсидий 
и до выхода второго приказа не смогут формировать рас-
писание субсидируемых рейсов на 2022 год, запраши-
вать слоты у аэропортов, открывать продажи. Если повтор-
ный приказ выйдет в декабре, авиакомпаниям придется 
за пару недель формировать расписание и пытаться про-
дать емкости».

«Когда в СМИ появилась информация, что „Аэрофлот“ 
не получил субсидии в Красноярске, стало очевидно, что 
деньги будут перераспределяться»,— говорит собеседник 
„Ъ“ в одном из крупных региональных аэропортов. Источ-
ник в «Новапорте» отметил, что беспокойство перевозчиков 
«можно понять», но на экономике и работе аэропортов хол-
динга перераспределение не скажется. В аэропорту Красно-
ярска сообщили „Ъ“, что «полностью готовы к увеличению 
полетной программы „Аэрофлота“ в рамках развития хаба».

Несколько источников в авиаотрасли утверждают, что 
постановление 1242, регулирующее распределение суб-
сидий, вообще не предусматривает процедуру повторно-
го рассмотрения заявок. По словам сотрудника одной из 
компаний, единственным легальным способом изменить 
опубликованное Росавиацией решение может быть толь-
ко жалоба в ФАС и последующее обращение в суд.

Айгуль Абдуллина

Авиасубсидии  
заходят на второй круг

Последние  
политические события 
очень сильно повлияли  
на курс турецкой лиры, 

цены остаются 
регулируемыми,  

действует механизм 
субсидирования для газа, 
который продает Botas.  

Фактически полноценного 
свободного рынка газа  
в Турции как не было,  

так и нет
— Александр Медведев,

на тот момент зампред правления  
«Газпрома», 6 июня 2017 года

Ц И Т А Т А

1,4 миллиона рублей
должен,  
по мнению АРБ,  
составлять лимит  
о операциям,  
подлежащим обяза-
тельному контролю
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Москва и Петербург возглави-
ли рейтинг европейских горо-
дов, где в третьем квартале те-
кущего года стремительно ро-
сли ставки аренды логопарков. 
За этот период на двух этих суб-
рынках стоимость аренды скла-
дов выросла на 18,1% и 22% год 
к году соответственно. Это про-
изошло из-за дефицита площа-
дей на фоне высокого спроса со 
стороны ритейлеров. Впрочем, 
на росте ставок зарабатывают 
и сами арендаторы, снявшие 
больше помещений, чем сейчас 
им требуется. Они сдают объек-
ты в субаренду по более высо-
ким ценам.

Петербург и Москва заняли пер-
вые две строчки составленного JLL 
топ-10 городов Европы с самыми вы-
сокими темпами роста ставок арен-
ды складской и логистической не-
движимости по итогам третьего 
квартала 2021 года. Так, в Петербур-
ге в июле—сентябре аренда подоро-
жала на 22% год к году, до 5 тыс. руб. 
за 1 кв. м, в Москве — на 18,1%, до 
4,9 тыс. руб. 

По этому показателю два россий-
ских города опередили Осло, где 
рост составил 16,7% год к году, Пра-
гу (прирост на 15,8%). В других горо-
дах Европы из топ-10, включая Мад-
рид, Лондон, Дюссельдорф, дина-
мика повышения ставок не дости-
гла двухзначных показателей (см. 
инфографику).

Несмотря на опережающую дина-
мику в Москве и Петербурге, цены на 
аренду логистической недвижимо-
сти не достигли своего пика, счита-
ют в JLL. В октябре—ноябре они про-

должили расти до 5–5,2 тыс. руб. за 
1 кв. м за площади в 30 км от МКАД, 
а ближе к столице — до 6–6,5 тыс. 
руб. за 1 кв. м. В Петербурге за два ме-
сяца ставки выросли до 5,5 тыс. руб. 
за 1 кв. м, добавляют в JLL.

Причина такого роста ставок — 
в крайне низкой доле свободных пло-
щадей, поясняет руководитель отде-
ла складских и индустриальных по-
мещений JLL Евгений Бумагин. В Мо-
скве и Подмосковье сейчас для арен-
ды доступно не более 0,4% площа-

дей — это минимум за всю историю 
рынка, подтверждает региональный 
директор департамента складской 
и индустриальной недвижимости 
Knight Frank Константин Фомичен-
ко. Это произошло из-за взрывного 
роста спроса со стороны онлайн-ри-
тейлеров, которые являются основ-
ными потребителями складских по-
мещений, добавляет он. В итоге, про-
гнозирует эксперт, по итогам 2021 
года спрос обновит новый рекорд 
и достигнет 2,2 млн кв. м, из которых 
38% обеспечил e-commerce.

Впрочем, из комментариев экс-
пертов следует, что ритейлеры уже 
арендовали больше площадей, чем 
им сейчас требуется. «Сейчас часть 
компаний предлагают часть избы-
точных площадей в логопарках в суб-
аренду»,— отмечает руководитель 
департамента складской и индустри-
альной недвижимости Cushman & 
Wakefield Егор Дорофеев. В послед-
ний раз, по словам руководителя от-
дела индустриальной и складской 
недвижимости CBRE Антона Алябь-
ева, такой тренд наблюдался в 2013 
году, когда также существовал дефи-

цит свободных площадей. Компа-
ниям с большим портфелем склад-
ских помещений получится зарабо-
тать на избытке арендованных пло-
щадей, констатирует эксперт. Такие 
арендаторы заключали договоры по 
более низким ставкам, а предлагают 
площади в субаренду по новой ры-
ночной стоимости, что позволяет им 
сформировать прибыль, добавляет 
Константин Фомиченко.

Так, например, онлайн-ритейлер 
«Всеинструменты.ру» вывел на ры-
нок для сдачи в субаренду 52 тыс. 
кв. м в «PNK Парк Домодедово», где 
арендовал 180 тыс. кв. м, отмечает 
Евгений Бумагин. «Всеинструменты.
ру» подтвердили эту информацию, 
добавив, что с учетом быстрого ро-
ста продаж приходится инвестиро-
вать в проекты на два-три года впе-
ред и пересдавать «кратковремен-
ный избыток» площадей в субарен-
ду. Еще по 20 тыс. кв. м складских по-
мещений сдали в субаренду «Вкус-
вилл» и «Дикси» в Московском реги-
оне, добавляет источник „Ъ“ на рын-
ке недвижимости. В этих сетях ком-
ментарии не предоставили.

Пока тренд на сдачу складов 
в субаренду только начинает заро-
ждаться, но большой объем таких 
сделок можно будет увидеть в следу-
ющем году, когда введутся в эксплу-
атацию строящиеся логопарки, про-
гнозирует партнер ILM Андрей Лу-
кашев. Как правило, срок субарен-
ды составляет всего 1,5–2 года, но не 
исключено, что в итоге эти площади 
не понадобятся арендаторам и они 
продолжат сдавать их другим ком-
паниям, считает он.

Дарья Андрианова

Со складами вышла логозапарка
В условиях дефицита площадей помещения идут в субаренду

Финская Nokia и российский 
производитель вычислитель-
ной техники Yadro договори-
лись о создании СП для выпу-
ска в России базовых станций 
стандартов 4G и 5G. Производ-
ство развернут на строящем-
ся в Дубне заводе Yadro, Nokia 
передаст партнеру лицензии 
на программное обеспечение. 
Проект может привести к уве-
личению доли Nokia на россий-
ском рынке, полагают операто-
ры. Но объем заказов должен 
быть внушительным. По оцен-
кам источников „Ъ“, минималь-
ные гарантированные закупки 
локализованных базовых стан-
ций, которые стимулировали 
бы «приземление» зарубежных 
вендоров, превышают €1 млрд.

Yadro (входит в «ИКС Холдинг») 
и Nokia подписали соглашение о на-
мерениях по созданию совместно-
го предприятия для производства 
базовых станций по технологиям 
Nokia в России, рассказал источник 
„Ъ“, знакомый с ходом перегово-
ров.  По его словам, предполагается, 
что у Yadro будет 51%, у Nokia — 49%. 
Соглашение подразумевает не толь-
ко перенос технологических про-
цессов производства на локаль-
ные мощности Yadro, но и передачу 
лицензий на софт Nokia, а также  со-
здание R&D-центра для подготов-
ки линеек оборудования стандар-
тов 4G и 5G и построения корпора-
тивных сетей.

Представитель Yadro подтвер-
дил „Ъ“ факт подписания соглаше-
ния: «Достигнутые договоренности 
позволяют приступить к основной 
фазе нашего взаимодействия, целью 
которого является создание совмест-
ного предприятия». В Nokia добави-
ли, что партнерство нацелено в том 
числе на совместную работу «по во-
просам нормативной базы в области 
локализации».

Производство будет запущено на 
строящемся в Дубне заводе Yadro, 
передали в пресс-службе Минпро-
мторга слова его руководителя Де-
ниса Мантурова: «Начало возведе-
ния основных конструкций заво-
да запланировано уже на декабрь». 
По данным министерства, сейчас 
российский рынок телекоммуни-
кационного оборудования толь-
ко для госзакупок оценивается 
в 168 млрд руб., из которых россий-
ские производители занимают 21%: 
«Весь рынок оценивается более чем 
в 400 млрд руб., поэтому потенциал 
для развития российских и локали-
зации совместных проектов серь-

езный». Замглавы Минцифры Анд-
рей Заренин добавил, что СП «уси-
лит экспортный потенциал россий-
ских разработок».

О планах Nokia локализовать 
в России производство телекомму-
никационного оборудования ста-
ло известно в сентябре (см. „Ъ“ от 
17 сентября). По данным „Ъ“, зару-
бежные вендоры, в числе которых 
также Huawei, Ericsson и ZTE, нача-
ли проявлять интерес к локализа-
ции в августе, когда Госкомиссия по 
радиочастотам (ГКРЧ) приняла ре-
шение продлить операторам связи 
лицензии на частоты LTE с услови-
ем, что с 2023 года они начнут стро-
ить сети только на российском обо-
рудовании.

Сейчас производством базовых 
станций для сетей связи 4G, 5G и 6G 
занимаются структуры «Ростеха». Но 
операторы уже сообщили Минциф-
ры, что прототипы российских ба-
зовых станций стандарта LTE не по-
казали «необходимой функциональ-
ности» (см. „Ъ“ от 19 ноября). В «Ме-
гаФоне» „Ъ“ заявили, что приветст-
вуют «любые отечественные разра-
ботки и готовы взаимодействовать 
со всеми поставщиками оборудова-
ния на рыночных условиях». В «Вым-
пелкоме» добавили, что признание 
локализованного оборудования оте-
чественным может привести к уве-
личению доли вендоров на рынке 
«при условии, что оно останется кон-
курентным по цене и качеству». Пре-
зидент МТС Вячеслав Николаев в ин-
тервью „Ъ“ рассказал, что оператор 
сам «ведет переговоры с вендорами 
по поводу локализации». Для этого 
создана компания «МТС Электрони-
ка» (см. „Ъ“ от 16 ноября).

Старший вице-президент ZTE 
в России Тигран Погосян отмеча-
ет, что для локализации в России 
производства телеком-оборудова-
ния необходимо, чтобы операторы 
обеспечили гарантированный ры-
нок сбыта базовых станций в мини-
мальном объеме 100 тыс. штук на го-
ризонте пяти лет. «Барьером для ло-
кализации может стать отсутствие 
элементной базы по производству 
в России печатных плат с чипами то-
пологией 7–14 нм и передача исклю-
чительных прав на ПО»,— полагает 
он. По расчетам собеседника „Ъ“, 
близкого к одному из зарубежных 
вендоров, минимальный гаранти-
рованный объем закупки локализо-
ванных базовых станций, который 
стимулирует начало «приземления» 
компании в России, должен превы-
шать €1 млрд.

Никита Королев

Yadro притягивает 
партнера
Nokia примет участие в производстве 
базовых станций в России

Для иностранных стриминго-
вых сервисов и онлайн-кино-
театров могут ввести платеж 
за трафик в пользу российских 
операторов связи. Мера содер-
жится в финальной версии «до-
рожной карты» поддержки теле-
ком-отрасли, которую готовит 
Минцифры. Там считают, что 
операторы находятся в тяжелом 
положении из-за роста трафика 
и не имеют достаточных источ-
ников финансирования для мо-
дернизации сетей. Но эксперты 
предупреждают, что в качест-
ве ответной меры Google может 
потребовать плату за свои сер-
висы ускорения загрузки видео.

„Ъ“ ознакомился с перечнем мер, 
которые войдут в план мероприятий 
(«дорожную карту») по созданию до-
полнительных условий для разви-
тия телекоммуникационной отра-
сли в РФ. В документ войдет десять 
инициатив, которые Минцифры 
разработало совместно с отраслью, 
говорил 22 ноября министр Максут 
Шадаев. В частности, предлагается 
создать механизм финансирования 
зарубежными интернет-компания-
ми развития инфраструктуры свя-
зи в России и ввести для иностран-

ных ОТТ–компаний (технология пе-
редачи видео через интернет) пла-
теж за трафик, «который они направ-
ляют на абонентов российских опе-
раторов».

Среди других мер поддержки 
снижение платы за спектр при по-
строении инфраструктуры связи 

в регионах с низкой окупаемостью 
инвестиций и вдоль трасс, инвести-
ционный налоговый вычет, опти-
мизация требований по хранению 
трафика в рамках «закона Яровой», 
разработка методологии оценки по-
терь при реализации проекта «До-
ступный интернет», снижение по-
рога для телеком-операторов на при-
менение закона о защите и поощ-
рении капиталовложений с 5 млрд 
до 500 млн руб. Также в число пред-
ложений вошли льготные кредиты 
и лизинг на приобретение радиоэ-
лектронной продукции оператора-
ми, доработка частотного регулиро-
вания и ряд других.

В Минэкономики „Ъ“ сообщи-
ли, что поддерживают «инициати-
вы, стимулирующие развитие от-
раслей». В Минфине переадресова-
ли вопросы в Минцифры, где отка-
зались от комментариев. В «Росте-
лекоме» „Ъ“ сказали, что за послед-
ние пять лет общий интернет-тра-
фик в стране вырос в шесть раз, оче-
редной скачок вызвала пандемия. 
«Для умощнения и развития сетей 
(как фиксированных, так и мобиль-
ных), в том числе за пределами круп-
ных населенных пунктов, важны си-
стемные меры государственной под-

держки»,— отметили в компании, 
отказавшись комментировать дета-
ли. Глава «Ростелекома» Михаил Осе-
евский неоднократно предлагал обя-
зать зарубежные IT-компании пла-
тить 1,2% от годового оборота в фонд 
универсального обслуживания, из 
которого сейчас финансируется 
устранение цифрового неравенст-
ва. В МТС, «Вымпелкоме», «МегаФо-
не» и Tele2 не стали комментировать 
идеи Минцифры.

В целом логика в предложенных 
мерах есть, но все упирается в объ-
ем финансовой нагрузки на интер-
нет-компании, говорит директор 
практики услуг компаниям в обла-
сти связи, IT и СМИ PwC в России Ки-
рилл Морозов: «В результате реализа-
ции мер возможно подорожание то-
варов и услуг в интернете».

Введение платежа за трафик мо-
жет быть эффективной мерой под-
держки операторов, но в таком слу-
чае OTT-компаниям стоит дать пре-
ференции помимо возможности ра-
ботать в России, считает директор 
практики по работе с компаниями 
сектора технологий, медиа и теле-
коммуникаций КПМГ Денис Черно-
окий: «Иначе многие зарубежные иг-
роки могут просто уйти». Кроме того, 
отмечает эксперт, остается вопрос, 
придется ли платить за трафик тем, 
кто имеет системы CDN (content de-
livery network — сеть доставки кон-
тента) в российской инфраструкту-
ре: «Эти компании уже фактически 
платят за трафик».

Гендиректор Института исследо-
ваний интернета Карен Казарян бо-
лее категоричен, он уверен, что ини-
циатива заведомо обречена на про-
вал: «Сразу возникает вопрос, а чем 
трафик отечественных онлайн-ки-
нотеатров и стриминговых сервисов 
отличается от трафика зарубежных 
и почему первые не должны за него 
платить, ведь они также увеличива-
ют нагрузку на сети операторов?»

Кроме того, отмечает эксперт, 
если будет введена подобная мера 
в отношении YouTube, Google, ско-
рее всего, сразу введет плату за ис-
пользование серверов GGC (Google 
Global Cache — программно-аппа-
ратный комплекс Google, ускоряет 
загрузку видео при работе с сервиса-
ми Google) внутри сетей операторов 
связи. Этими сервисами сейчас бес-
платно пользуются все крупные мо-
бильные операторы и региональные 
провайдеры, объясняет он. В Google 
не ответили на вопрос о возможно-
сти такого ответного шага.

Юлия Тишина,  
Анастасия Гаврилюк

YouTube предъявят трафик
Операторы хотят компенсации от видеосервисов за загрузку своих сетей

Выручку ГСЛ и «Спортлото» от 
продажи лотерейных билетов фак-
тически можно приравнять к объ-
ему лотерейного рынка России. 
В 2019 году общая выручка от про-
дажи лотерей «Столото» составила 
57,9 млрд руб., из них «не менее 55% 
уходит в призовой фонд», налоги 
и сборы составили 6,7 млрд руб., со-
общали в компании. Более свежие 
данные там не раскрывают. В панде-
мию структуры S8 Capital столкну-
лись со снижением трафика в точ-
ках продаж, там отмечали, что все 
больше людей начинает участво-
вать в розыгрышах онлайн (см. „Ъ“ 
от 8 апреля 2020 года).

К контенту, связанному с азартны-
ми играми, включая лотереи, Google 
предъявляет дополнительные тре-
бования. Для размещения прило-
жения с возможностью покупки би-
летов, как в «Столото», разработчик 
обязан иметь соответствующую ли-
цензию, приложение не должно 
быть доступно для несовершенно-
летних. Также оно должно распро-
страняться бесплатно и без функции 
оплаты билетов через Google Play. Не 
все правила очевидны: не так давно 
Google удалял приложения, кото-
рые собирали слишком много пер-
сональной информации; корпора-
ция может заблокировать сервис за 
спам или неточное употребление 
ключевых слов, отмечает юрист «Ко-
сенков и Суворов» Евгения Савелье-
ва. «Даже после устранения наруше-
ний не всегда удается восстановить 
работу»,— говорит она.

В свете того, что в магазине есть 
пиратские приложения, в Google мо-
гли их просто перепутать, полагает 
управляющий партнер Semenov & 
Pevzner Роман Лукьянов. По его сло-
вам, Google избирательно подходит 
к обработке заявлений на удаление 
пиратских приложений: реакция 
компании на «очевидные ситуации» 
может быть быстрой, можно ждать 
ее месяцами, или же компания вовсе 
отказывается удалять приложение 
без судебного решения. Поэтому, до-
бавляет юрист, если причина отказа 
в публикации приложения связана 
с пиратскими копиями, проще их за-
блокировать через суд, а потом зано-
во подать заявку.

Факт размещения пиратских при-
ложений должен доказать разработ-
чик оригинального сервиса, под-
тверждает управляющий партнер 
бюро «РИ-консалтинг» Елена Глады-
шева. Формально пиратских анало-
гов «Столото» в магазине нет, утвер-
ждает она, речь идет о приложени-
ях, которые аккумулируют инфор-
мацию о статистике тиражей, ком-
бинациях-победителях, то есть явля-
ются вспомогательными для участ-
ников лотерей.

Если «Столото» удастся дока-
зать, что при подаче заявки на раз-
мещение приложения соблюдены 
все требования и отказ носит фор-
мальный характер, добавляет Еле-
на Гладышева, то его победа станет 
прецедентом для всех разработчи-
ков приложений, испытывающих 
сложности с размещением контен-
та в Google Play.

Анна Афанасьева

Стоп-лото

Операторы находятся 
в тяжелых условиях, 

трафик растет, 
количество  

новых абонентов  
резко не увеличивается.  

С точки зрения 
модернизации сетей —  

у них все меньше ресурсов
— Максут Шадаев, 

глава Минцифры,  
22 ноября (цитата по ТАСС)
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300 миллиардов 
рублей
инвестиций  
будет  вложено  
в коммерческую  
недвижимость РФ  
в 2021 году, прогно
зирует Knight Frank
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В Мультимедиа Арт Музее при 
поддержке MasterCard прохо‑
дит первая посмертная выстав‑
ка Олега Целкова «Я не здеш‑
ний, я чужой». Признанный 
художник советского андергра‑
унда с 1977 года жил во Фран‑
ции и умер в Париже этим летом, 
11 июля. Картины Целкова опоз‑
наются моментально — с 1960‑х 
годов художник писал им выду‑
манных персонажей, ставших 
его фирменным знаком. Нынеш‑
няя выставка подает его творче‑
ство в несколько новом ракурсе, 
считает Игорь Гребельников.

названии выставки — фра-
за Олега Целкова, которой был оза-
главлен и документальный фильм 
о нем, снятый Александром Шата-
ловым в 2015 году. Чужой — меткое 
определение как для художника, так 
и для персонажей прославивших 
его картин. «Морды», «рожи», «хари», 
«целковиты», «маски» — как ни назо-
ви, эти человекоподобные существа 
с шарообразными головами, асим-
метричными поросячьими глазка-
ми, наполовину беззубыми ртами 
будто норовят вступить со зрите-
лем в плотный контакт. Яркие ани-
линовые краски, которыми написа-
ны картины, отчасти нивелируют 
вызывающе панибратский настрой 
персонажей, но все равно послед-
ние кажутся нарушителями поряд-
ка. Неестественные цвета, отсутст-
вие перспективы, а то и верха-низа 
картины — да, такое бывало в исто-
рии живописи, но все же не с таким 
упорным постоянством в рамках од-
ного «сюжета».

Первую «рожу» Целков напи-
сал в 1960 году. Художник говорил, 
что на него будто снизошло озаре-
ние: «Я написал как бы портрет, од-
нако не портрет отдельно взятого 
субъекта, а портрет всеобщий, всех 
вместе в одном лице и — до ужа-
са знакомом…» С тех пор, создавая 
странных героев обоих полов — аг-
рессивных, вооруженных чем-то 
колюще-режущим, пьющих-гуля-
ющих, дерущихся, занимающихся 
любовью, протягивающих зрителю 
цветочек,— художник будто обжи-
вался в их мире, тогда как этот мир 
прибавлял и прибавлял в масштабе. 
И не только в смысле количества кар-
тин — работы Целкова последних 
лет размерами намного превосходят 
зрителя.

Конечно, у преданности худож-
ников одной теме есть практическая 
сторона: на арт-рынке ценится, ког-
да автор создает узнаваемые произ-
ведения. Первого «звездного» кол-
лекционера привел в московскую 
мастерскую Целкова в 1963 году его 
друг, поэт Евгений Евтушенко: это 
был американский писатель Артур 
Миллер, возглавлявший тогда меж-
дународный ПЕН-клуб, командиро-
ванный в оттепельный Советский 

Союз. Ему приглянулся «Групповой 
портрет с арбузами», за который 
он выложил солидную по тем вре-
менам сумму — $500. Правда, карти-
ну Миллер получил лишь спустя 20 
лет, но до этого она поучаствовала 
в ряде выставок, включая знамени-
тую Венецианскую биеннале 1977 
года: ее называют «биеннале дисси-
дентов» за основной проект, посвя-
щенный инакомыслию в странах со-
циалистического лагеря. Три года 

назад Фонд Артура Миллера продал 
эту картину на Сhristie’s более чем 
за $250 тыс. Сейчас ее можно увидеть 
на выставке в МАММ: большинство 
работ на ней, включая «Групповой 
портрет с арбузами», из коллекции 
фонда Tsukanov Family Foundation, 
основанного бизнесменом и меце-
натом Игорем Цукановым, а самые 
ранние, конца 1950-х годов,— из Му-
зея AZ.

Нынешняя выставка Целкова 
небольшая, но зато она фиксиру-
ет переломный момент в его твор-
честве — границу между вялыми 
подражаниями русскому авангар-
ду и внезапной находкой потешно-
го гомункула, с которым теперь ассо-
циируется все его творчество. Тут нет 
агрессивно настроенных «рож» — но-
жом они режут разве что арбузы. Зато 
в портретном ряду нашлось место 
фигуре художника: «Автопортрет» 
1964 года со смешливо вывернутой 
композицией — «автор», помещен-
ный на задний план, показывает, как 
он изобразил себя на картине. К вы-
ставке приурочены показы фильма 

Шаталова о Целкове, а в экспозицию 
включен байопик французского ре-
жиссера Николя Идиро, озвученный 
Изабель Аджани: в обеих лентах опе-
раторы то и дело «рифмуют» круп-
ную лысую голову художника с геро-
ями его картин.

В одном из фильмов Целков объ-
ясняет колорит картин, все эти цве-
та и оттенки «вырвиглаз», желани-
ем передать балаганное, площадное 
настроение, тогда как в среде совет-
ского неофициального искусства 
придерживались куда более серьез-
ного тона, что отчасти делало авто-
ра «рож» чужим среди своих. Он на-
зывает свой цвет «боксерским», как 
бы наносящим визуальный удар 

(в фильме Идиро художник по-на-
стоящему боксирует с грушей), и эта 
установка «врезать» взгляду зрите-
ля роднит его стиль с поп-артом, 
да и хронологически ранние кар-
тины Целкова совпадают с этим на-
правлением. Лихтенштейн находил 
героев своих полотен в комиксах, 
Уорхол — в светской хронике, Цел-
ков же, выражаясь современным 
языком, будто сгенерировал изобра-
жения. В сущности, оттого его карти-
ны и не кажутся оставшимися в той 
эпохе: они будто опередили цифро-
вые возможности нашего времени. 
В его картинах «Пять лиц» и «Пять 
масок» рубежа 1970–1980-х годов 
с уменьшающимися клонами обра-
зов есть что-то отчетливо диги-
тальное. Неслучайно саундтреком 
к французскому фильму о Целкове 
звучит музыка немецких электрон-
щиков Kraftwerk. Двоящийся мир, 
о котором они поют в композиции 
«The Hall of Mirrors», вполне отразил-
ся и в картинах Целкова, и в той все-
поглощающей виртуальности, кото-
рую они предвосхитили.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Путь, усыпанный «рожами»
Олег Целков в Мультимедиа Арт Музее

В прокат выходит фильм Эдгара 
Райта «Прошлой ночью в Сохо» — 
первая попытка режиссера снять 
настоящий, не пародийный хор‑
рор. Правда, некоторые моменты 
его фильма все равно показались 
Юлии Шагельман смешными — 
уже вопреки режиссерской воле. 

удь осторожна, детка, 
Лондона может быть чересчур»,— 
предупреждает юную Элоизу, или 
Элли (Томасин Маккензи), ее бабуш-
ка (Рита Ташингем). Мы еще не раз 
услышим эту фразу, в том числе от са-
мой девушки, доведенной большим 
городом и его секретами до нервно-
го срыва. «Чересчур» — подходящее 
описание для самого фильма. Здесь 
всего с перебором: городских ог-
ней, неоновых вспышек, зеркал, от-
ражений, двойников, поп-песенок 
1960-х годов, причесок «бабетта», 
жирных стрелок над глазами, анили-
новой крови, темных угрожающих 
фигур без лица, которые все множат-
ся и множатся, а ближе к финалу рас-
ползаются в кадре, как тараканы.

Много также кинематографиче-
ских отсылок: как нынче водится 
у режиссеров, Эдгар Райт любезно 
поделился со зрителями списком 
фильмов, которые его вдохновили, 
состоящим из 25 наименований. 
Здесь «Отвращение» Романа Полан-
ски (1965) встречает «Шесть жен-
щин для убийцы» Марио Бавы (1964) 
на улицах свингующего Лондона, 
и целых две «девушки Бонда» — Дай-
ана Ригг и Маргарет Нолан — пере-

дают свое последнее «прости» по-
колению, чьи бабушки выросли 
на их фильмах: для обеих актрис, 
скончавшихся в 2020 году, съемки 
в ленте Райта стали последними. 
Кроме них и Ташингем, получившей 
в 1962 году в Канне премию за роль 
во «Вкусе меда» Кена Лоуча (он тоже 
есть в райтовском списке), в «Прош-
лой ночью…» появляется еще один 
знаковый британский актер того пе-
риода — Теренс Стэмп. 

Элоиза любит 1960-е почти так 
же сильно, как режиссер, но не кино, 
а музыку и моду той эпохи. Она меч-
тает стать дизайнером одежды и пере-
бирается в Лондон, поступив в соот-
ветствующий колледж. Столица сразу 
ошеломляет наивную провинциалку: 
таксист бросает на нее сальные взгля-
ды и отпускает пошлые шуточки, со-
курсницы смеются над ее самосши-
тыми нарядами и мешают спать, 
закатывая шумные вечеринки. Элли 
меняет общежитие на комнату в доме 
миссис Коллинз (Дайана Ригг), обстав-
ленную в стиле «бабушкин вариант», 
но именно это ей и нравится, а стро-
гие правила проживания не пред-
ставляют затруднений для скромной 
отличницы. У комнаты есть секрет: 
засыпая, Элли проваливается прямо 
в 1965 год и встречает там прежнюю 
жиличку, подающую надежды певи-
цу Сэнди (Аня Тейлор-Джой), а может, 
сама ею становится. 

Жизнь в снах кажется такой чу-
десной и гламурной, что Элли не хо-
чется просыпаться. Она причесыва-
ется под Сэнди и покупает такой же, 
как у нее, белый виниловый плащ, 
а на занятиях зарисовывает приви-

девшиеся по ночам модели платьев. 
Но вскоре сладкие сны превращают-
ся в кошмары: оказывается, шести-
десятые были временем не только 
классного дизайна и отличной му-
зыки, но также сексизма и мизоги-
нии. Трудно поверить, что это может 
так уж удивить современную студен-
тку, но, возможно, в бабушкином 
доме в Корнуолле не было интерне-
та. В Лондоне же бедной Элли и во-
все недосуг сидеть в сети — по мере 
того как Сэнди погружается на гряз-
ное дно ночной жизни, она переста-
ет спать, видит призраков уже наяву 
и потихоньку сходит с ума. 

Эдгар Райт всю свою карьеру за-
нимается любовной деконструкци-
ей разных жанров — зомби-хоррора, 
боевика, фильма про ограбления, 
но в «Прошлой ночью…» он не иро-
низирует над жанровыми конвен-
циями, а старается играть по пра-
вилам. При этом Райт и его соавтор 
сценария Кристи Уилсон-Кернс (из-
вестная по сериалу «Страшные сказ-
ки» и фильму Сэма Мендеса «1978») 
все-таки пытаются эти конвенции 
осовременить, однако не осмыслен-
но, а чисто механически, как будто 
только для того, чтобы не обидеть 
ни поклонников винтажного хорро-
ра, ни сторонников «новой этики». 
В результате взвинченная стилисти-
ческая условность не выдерживает 
натиска здравого смысла, про кото-
рый, по идее, зрителям таких кар-
тин даже вспоминать не положено. 
Ткань фильма расползается и рвет-
ся, и приходится согласиться с Элои-
зой — в наше время такого качества, 
как 50 лет назад, уже не встретишь.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Вспомнила девушка бабушкин вечер
На экраны выходит «Прошлой ночью в Сохо» Эдгара Райта

В Концертном зале имени Чай‑
ковского состоялся концерт лау‑
реатов программы «Русская му‑
зыка 2.1» — совместный проект 
Aksenov Family Foundation, Мо‑
сковской филармонии и Мос‑
ковского музея современно‑
го искусства. Восемь новейших 
сочинений представили Рос‑
сийский национальный моло‑
дежный симфонический ор‑
кестр (РНМСО) и Московский 
ансамбль современной музы‑
ки (МАСМ) под управлением 
Федора Леднёва. На концерте 
побывал Илья Овчинников.

осемь мировых премь-
ер за вечер — когда последний 
раз такое случалось на главной 
сцене Московской филармонии, 
да и на любой другой? Готовясь от-
метить столетие, одна из старей-
ших концертных организаций стра-
ны не только вспоминает славное 
прошлое: появилось среди прочего 
несколько новых серий концертов, 
посвященных современной музы-
ке, и этот вечер, безусловно, из важ-
нейших. Он стал продолжением 
инициативы, направленной на под-
держку современных российских 
композиторов (вне зависимости 
от места их проживания). Програм-
ма стартовала в 2020 году по иници-
ативе фонда Aksenov Family, предо-
ставившего грантовую поддержку 

восьми авторам, отобранным экс-
пертным советом.

Объединение усилий филармо-
нии и фонда — шаг естественный 
и своевременный: концерт лауреа-

тов прошлого сезона прошел в Цен-
тре имени Мейерхольда, но оказа-
лось, что и зал Чайковского способна 
заполнить программа из одних ми-
ровых премьер, принадлежащих 

тем, кто в расцвете сил сегодня. Со-
гласно обычной логике концер-
тов с участием ансамбля и оркест-
ра, оркестр выступает последним; 
в этот раз вышло иначе, и к лучше-

му. Антракт затянулся, состоявший-
ся следом перформанс «Spokoyno» 
Александра Чернышкова оказал-
ся длиннее трех других номеров 
второго отделения, вместе взятых, 
и не дал слушателям возможности 
расслышать их как следует (в осо-
бенности тем, кто их не дождал-
ся) — при всей самоотдаче солистов 
МАСМ. И если в сочинениях Антона 
Васильева и Елены Рыковой было 
много интересного, то опус Марины 
Полеухиной, также в жанре перфор-
манса, показался устаревшим еще 
до написания и не слишком удачно 
завершил вечер.

Зато первое отделение воспри-
нималось как единый ударный ак-
корд с точки зрения и организации, 
и выстроенности, и собственно му-
зыки. Все четыре произведения от-
ветили «да» на вопрос о том, способ-
ны ли композиторы в возрасте от 30 
до 50 писать не только «для двух го-
боев, губной гармошки и пылесо-
са» или ансамбля солистов, но и для 
большого оркестра. Невозмож-
но не назвать героями артистов 
РНМСО, под руководством Федо-
ра Леднёва подготовивших и бли-
стательно исполнивших четыре но-
вейшие, сложнейшие и абсолютно 
разные партитуры. Элементы про-
граммы сменяли друг друга с чет-
костью идеального механизма: 
видеопрезентация композитора — 
десятиминутная пьеса — краткий 
комментарий ведущего Яросла-
ва Тимофеева — и так далее. Слова 
композиторов были не менее инте-
ресны, чем музыка.

«Пьеса у меня непростая, просто 
сумасшедшая» — Александра Фи-
лоненко о своей «Memory Code»: 
впечатляющая хроника работы па-
мяти автора, прозвучавшая не в пол-
ную силу из-за не включившейся 
вовремя фонограммы. «Я тревож-
ный котик»,— представляет себя 
Олег Крохалев, чья пьеса «Catch-
er» начинается и завершается про-
должительными паузами. Главный 
ее сюжет — взаимодействие музы-
кантов и звукорежиссера, трансли-
рующего препарированные звуки 
в зал, оказывающийся как бы меж 
двух оркестров. «Ничего своего 
у нас нет, ничего нет не похожего 
ни на что» — кредо Владимира Ран-
нева. Герой его «Сильнейших» — 
Арина Зверева, на пение которой 
словно в реальном времени реа-
гирует оркестр: к финалу он почти 
в полном составе играет на треу-
гольниках — 75 штук,— и хочется 
слушать еще, десяти минут мало. 
Подобными рамками не ограничи-
вается Владимир Горлинский — его 
«Терракотовый» длится почти пол-
часа. «По сравнению с религией 
и мистическим опытом музыка кру-
че»,— заявляет композитор и дока-
зывает это, представляя что-то вро-
де гигантского инструментального 
театра. По залу ходят певицы с ме-
гафонами, духовики, оркестранты 
на сцене смеются в голос, звучит 
подобие марша и многое другое — 
но словами не передать, как и поче-
му это сливается в единое и очень 
музыкальное целое с совсем уж нео-
жиданным мажором в финале.

КОНЦЕРТ СОВРЕМЕННАЯ МУЗЫКА

Грант имени Чайковского
Восемь мировых премьер «Русской музыки 2.1» в Московской филармонии

Сложнейшие новые партитуры нашли благодарных исполнителей в лице музыкантов РНМСО  
и Федора Леднёва (справа)  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Сорокалетней давности 
работы Олега Целкова  
пришлись кстати  
в эпоху дигитальных  
возможностей   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

«Б 

 конференции 
Коммерсантъ

26  НОЯБРЯ

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК  
«НА ПУТИ К НИЗКО УГЛЕ
РОДНОЙ ЭКОНОМИКЕ: 
РОЛЬ ИСКУССТВЕН
НОГО ИНТЕЛЛЕКТА 
КАК КАТАЛИЗАТОРА 
ИЗМЕНЕНИЙ»

26  НОЯБРЯ

УГОЛОВНАЯ 
И СУБСИДИАРНАЯ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
МЕНЕДЖМЕНТА 
И СОБСТВЕННИКОВ 
БИЗНЕСА

ре
кл

ам
а 

16
+

24  НОЯБРЯ

ИНФРАСТРУКТУРНЫЙ 
КЛУБ IBM  
«ITИНФРАСТРУКТУРА: 
ОТВЕТ НА ВЫЗОВЫ 
И НОВЫЕ ВОЗМОЖ
НОСТИ ДЛЯ БИЗНЕСА»

25  НОЯБРЯ

ФОРУМ «ОБРАЗОВАНИЕ  
В СТИЛЕ ФАНК: 
ОБУЧЕНИЕ 
В КОРПОРАЦИЯХ, 
КОТОРОЕ РАБОТАЕТ»

26  НОЯБРЯ

ФОРУМ  
«РОДНЫЕ ГОРОДА»

30  НОЯБРЯ

ТЕХНОЛОГИЧЕСКАЯ 
НЕЗАВИСИМОСТЬ: 
ВОЗМОЖНОСТИ 
И ОГРАНИЧЕНИЯ

В

В

Выставка фиксирует переломный  
момент — границу между вялыми  
подражаниями русскому авангарду  
и внезапной находкой потешного  
гомункула, с которым теперь  
ассоциируется творчество Целкова
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Новым главным тренером клуба Английской 
премьер-лиги (АПЛ) «Манчестер Юнайтед» 
уже по ходу нынешнего сезона может стать Ма-
урисио Почеттино. Аргентинец, как утверждает 
издание Marca, тяготится работой в ПСЖ и хо-
чет вернуться в Англию, которую он неодно-
кратно называл своим домом. Проблема лишь 
в одном — деньгах. Досрочное увольнение Уле 
Гуннара Сульшера уже стоило манчестерцам 
£7,5 млн, в миллионы может обойтись и рас-
ставание с его тренерским штабом. Между тем, 
чтобы выкупить контракт Почеттино с пари-
жанами, требуется выплатить около €12 млн. 
Да и сам аргентинец вряд ли согласится полу-
чать в новом клубе меньше, чем в ПСЖ, где его 
доход достигает €900 тыс. в месяц.

звестный аргентинский специалист 
Маурисио Почеттино уже по ходу текущего сезо-
на может перебраться из ПСЖ в «Манчестер Юнай-
тед». Напомним, что тренерский пост в «Манчестер 
Юнайтед» стал вакантным в воскресенье, после того 
как был уволен Уле Гуннар Сульшер (решение о рас-
ставании с норвежцем было принято после пораже-
ния манчестерцев от располагающегося вплотную 
к подвалу турнирной таблицы «Уотфорда» со счетом 
1:4). Пока с командой работает ассистент Сульше-
ра Майкл Кэррик, у которого есть соответствующая 
тренерская лицензия. Но клубное руководство на-
целено на то, чтобы сменить его на более опытно-
го специалиста.

По сообщению издания Manchester Evening 
News, руководство клуба уже провело первый ра-
унд переговоров с Маурисио Почеттино, и он готов 
к сотрудничеству. Еще одна встреча может случить-
ся уже на этой неделе — в среду ПСЖ играет в гостях 
в пятом туре группового этапа Лиги чемпионов про-
тив «Манчестер Сити». По сообщению Marca, Почет-
тино не нравится работа в ПСЖ, где ему приходится 
иметь дело с суперзвездами с раздутым эго, такими 
как Лионель Месси, Неймар, Киллиан Мбаппе, Сер-
хио Рамос. Больше того, аргентинец, возглавивший 
ПСЖ в январе этого года, все еще живет в отеле. Его 
семья при этом остается в Лондоне, и, как не раз го-
ворил сам Почеттино, именно британскую столицу 
(в 2014–2019 годах он тренировал «Тоттенхем», а до 
того работал в «Саутгемптоне») он считает своим до-
мом. Как уверяет Marca, игроки ПСЖ уже уверены 
в том, что Почеттино в ближайшее время уйдет, а его 
место займет Зинедин Зидан, весной этого года по-
кинувший «Реал». Отметим, что, по сообщению BBC, 
«Манчестер Юнайтед» планировал нанять как раз Зи-
дана, но отказался, сославшись на то, что тот недоста-
точно хорошо говорит по-английски. А вот его появ-
ление в ПСЖ могло бы помочь парижанам решить 
проблему Мбаппе, который нацелился покинуть 
клуб по завершении сезона, когда истечет его кон-
тракт. Считается, что форвард может прислушаться 
к мнению Зидана и остаться в Париже.

Впрочем, есть факторы, которые мешают быс-
тро провернуть представляющуюся удачной для 
всех сторон сделку. Речь идет о деньгах. «Манчестер 
Юнайтед» уже должен Сульшеру £7,5 млн за досроч-
ное увольнение. По сообщению Daily Mail, клуб мо-
жет столкнуться с необходимостью выплатить мил-
лионные компенсации еще и членам тренерского 
штаба Сульшера (новый тренер команды наверняка 

приведет своих помощников). Как и их босс, они не-
давно продлили контракты на три года. Плюс ПСЖ, 
с которым Почеттино связан контрактом до 2023 

года, хотел бы получить компенсацию за его досроч-
ный уход. Речь идет о €12 млн. То есть примерно о го-
довой зарплате Почеттино — с учетом бонусов его 
месячный доход составляет около €900 тыс. 

Пойдет ли «Манчестер Юнайтед» на многомилли-
онные траты, пока неясно. Многое будет зависеть от 
того, как команда будет выступать в ближайших мат-
чах под руководством Кэррика. 

Александр Петров

КАДРЫ

«Манчестер Юнайтед» 
сводит дебет с тренером
Назначение Маурисио Почеттино может дорого обойтись команде

Федерация хоккея России 
подтвердила репутацию 
структуры, склонной к резким 
кадровым решениям. За ме-
сяц до старта пользующегося 
огромной популярностью мо-
лодежного чемпионата мира 
она поменяла главного трене-
ра российской сборной: Олег 
Браташ, неожиданно назна-
ченный на этот пост только 
в октябре вместо Игоря Лари-
онова, уступил место Сергею 
Зубову.

едерация хоккея России 
(ФХР) сообщила о «перестанов-
ках в тренерском штабе моло-
дежной сборной». Под ними она 
имела в виду смену ключевой 
в нем фигуры. Главным тренером 
сборной, в которой выступают 
хоккеисты в возрасте до 20 лет, 
назначен Сергей Зубов, а зани-
мавший должность Олег Браташ 
понижен в статусе до старшего 
тренера. Зубов, помогавший до 
этого Браташу, комментируя «пе-
рестановки», заявил, что «готов 
к выполнению обязанностей на 
предстоящем молодежном чем-
пионате мира», а также о том, что 
«знаний и опыта нашему тренер-
скому штабу для работы на круп-
ном турнире должно хватить». 
«У нас хорошая талантливая ко-
манда, продолжаем подготовку 
в штатном режиме»,— сказал он. 
Олег Браташ лишь отметил, что 
рокировка случилась ради «эф-
фективной подготовки коман-
ды: на молодежном чемпиона-
те мира будет много общения 
с организаторами, сложный ко-
вид-протокол, а Сергей имеет 
богатый опыт жизни в Северной 
Америке, игры и работы в НХЛ, 
большой опыт работы главным 
тренером в КХЛ, отлично знает 
английский язык».

Это событие выглядит неор-
динарным по двум причинам. 
Первая заключается в том, что 
нового наставника в молодеж-
ную сборную назначили, когда 
до пользующегося большой по-
пулярностью чемпионата мира, 
который примет Канада, оста-
лось чуть больше месяца: он 
стартует 26 декабря. Вторая — 
в том, что на самом деле сам Олег 
Браташ получил пост совсем не-
давно. В середине октября спе-
циалиста, давно трудившегося 
в системе сборных страны, но 
не имеющего фактически ни-
какого опыта самостоятельной 
тренерской работы на элитном 
уровне, поставили во главе мо-
лодежки вместо легенды отече-
ственного хоккея Игоря Ларио-
нова. Тот сам пробыл в ней всего 
сезон. Под началом Ларионова, 
назначенного главным трене-
ром в 2020 году вместо очень эф-

фективно руководившего этой 
сборной целое десятилетие Ва-
лерия Брагина, переведенного 
в национальную команду, мо-
лодежка перед чемпионатом 
мира, также проходившим в Ка-
наде, и уже непосредственно на 
групповом этапе первенства по-
казывала очень неплохую игру 
и неплохие результаты. Однако 
в play-off яркость исчезла. Чем-
пионат сборная завершила дву-
мя подряд крупными поражени-
ями — от канадцев в полуфинале 
и от финнов в матче за бронзу, 
оставшись без медалей. Игоря 
Ларионова, уволив из молодеж-
ки в тот период, когда уже каза-
лось, что кредит доверия от ФХР 
распространяется для него еще 
как минимум на одно первен-
ство, перебросили на место Бра-
таша в олимпийскую сборную. 
Она к Олимпиадам, однако, по 
сути, никакого отношения не 
имеет: через эту команду прокру-
чиваются резервисты для нацио-
нальной сборной.

Олегу Браташу довелось по-
тренировать молодежку в од-
ном-единственном матче. На со-
стоявшийся в середине ноября 
стартовый этап Евротура — фин-
ский Кубок Karjala — ФХР отпра-
вила сборную, укомплектован-
ную в основном кандидатами 
на участие в молодежном чем-
пионате мира, включая даже 
16-летнего вундеркинда Матвея 
Мичкова. Она открыла турнир 
поражением — 0:3 — от финнов, 
после которого Браташ объявил, 
что возвращается в Москву. Отъ-
езд объясняли «семейными об-
стоятельствами». В следующих 
двух встречах обязанности на-
ставника сборной исполнял 
как раз ассистент Браташа Сер-
гей Зубов, бывшая суперзвезда 
НХЛ, в отличие от коллеги, тре-
нировавший пусть каждый раз 
короткий отрезок времени и без 
заметных достижений клубы 
КХЛ — СКА, «Сочи» и рижское 
«Динамо». С Зубовым россий-
ская команда уступила — 2:4 — 
шведам, но под занавес соревно-
ваний обыграла — 5:2 — чехов.

Впрочем, происходящее 
в российской молодежке укла-
дывается в общий тренд. В по-
следнее время резкие кадровые 
решения ФХР принимает и в от-
ношении тех, кто занимается 
главной сборной. С 2018 года, 
с момента отставки Олега Знар-
ка, ни одному ее главному тре-
неру не удается продержаться 
на посту хотя бы два сезона. Ва-
лерий Брагин не стал исключе-
нием. В сентябре его уволили из 
команды, основным турниром 
для которой в текущем сезоне 
будет февральская Олимпиада 
в Пекине, заменив на Алексея 
Жамнова.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Молодежи сменили 
наставника
Федерация хоккея России 
назначила нового тренера  
второй по значимости сборной

Маурисио Почеттино не раз отмечал,  
что считает своим домом Лондон  
и готов вернуться в Англию,  
где и сделал себе имя, поработав сначала 
в «Саутгемптоне», а затем в «Тоттенхеме»  
ФОТО SHAUN BOTTERILL / GETTY IMAGES

Новый главный тренер молодежной сборной России 
Сергей Зубов ранее возглавлял клубы КХЛ — СКА,  
«Сочи» и рижское «Динамо», правда, серьезных успехов 
с ними не добивался  ФОТО ВАСИЛИЯ ПОНОМАРЕВА

И Ф

Один из самых известных российских боксе-
ров — чемпион Всемирной боксерской ассо-
циации (WBA) в полутяжелом весе (до 79,4 кг) 
Дмитрий Бивол будет защищать свое звание 
в декабрьском бою против соотечественника 
Умара Саламова. Саламов должен был драть-
ся за титул Всемирной боксерской организации 
(WBO) с американцем Джо Смитом-младшим, 
но этот матч, который мог бы установить абсо-
лютную отечественную гегемонию в категории, 
недавно сорвался.

ромоутерская компания RCC Boxing Promo-
tions анонсировала состав участников централь-
ного боя ее очередного турнира, который состоит-
ся в Екатеринбурге 11 декабря. В нем встретятся два 
российских полутяжеловеса: Дмитрий Бивол будет 
отстаивать чемпионский титул Всемирной боксер-
ской ассоциации в поединке с Умаром Саламовым. 
Бивол уже сообщил, что готовится к выступлению 
в Краснодаре.

Дмитрий Бивол — один из самых известных рос-
сийских боксеров. Выигравший все 18 боев в про-
фессиональной карьере, он уже четыре года владеет 
чемпионским поясом и семь раз его уверенно защи-
щал. Предыдущим соперником Бивола был брита-
нец Крейг Ричардс, которого россиянин победил по 
очкам в мае нынешнего года.

Умар Саламов, которому 27 лет и который на три 
года младше Бивола,— фигура гораздо менее раскру-
ченная. Между тем у него неплохой послужной спи-
сок из 26 побед, в том числе над опытными против-
никами вроде поляка Томаша Адамека, при одном 
поражении четырехлетней давности, от новозелан-
дца Дэмьена Хупера, а шанс поучаствовать в сраже-
нии за чемпионский титул Умару Саламову на самом 
деле выпал еще в начале 2020 года. Речь, правда, шла 
о титуле WBO. Он единственный, который не при-

надлежит представителю России в особенной для 
нее категории: званиями Международной боксер-
ской федерации (IBF) и Всемирного боксерского со-
вета (WBC) владеет Артур Бетербиев. Ближайший 
его матч также состоится в декабре: Бетербиеву бу-
дет в нем противостоять американец Маркус Браун.

Так вот, Саламов был включен в список четырех 
бойцов, которым предстояло разыграть вакантное 
на тот момент звание в своеобразном мини-турни-

ре. За претендентский статус россиянин должен 
был год назад биться с соотечественником Макси-
мом Власовым, но бой не состоялся. Саламов за-
болел коронавирусом, долго восстанавливал фор-
му. В итоге с Власовым за титул дрался американец 
Джо Смит-младший, победивший раздельным ре-
шением судей. Саламов же вернулся на ринг толь-
ко в апреле 2021 года, после полуторагодичного пе-
рерыва, встретившись с Сергеем Екимовым. И тоже 
выиграл раздельным решением.

Вскоре после этого, летом, была достигнута дого-
воренность о бое Саламова против Смита. Его пред-
полагалось провести осенью в очень престижной 
локации — нью-йоркском Madison Square Garden. 
Однако и этот поединок сорвался. Не так давно поя-
вились сообщения о том, что Саламов снова заболел 
коронавирусом, а позже — о том, что у него пробле-
мы с получением американской визы. По данным 
ESPN, Джо Смит, который пересекся с Биволом 
в 2019 году и проиграл российскому чемпиону по 
очкам, но, по сути, без шансов добиться успеха, уже 
успел согласовать условия матча с новым противни-
ком. Им будет британец Каллум Джонсон, а поеди-
нок с ним состоится в январе.

Дмитрий Бивол, разумеется, будет явным фаво-
ритом в матче с Умаром Саламовым. Во всяком слу-
чае, эксперты независимых боксерских ресурсов 
не сомневаются в его превосходстве в классе. Так, 
в рейтинге лучших полутяжей BoxRec Бивол за-
нимает третью строчку, уступая лишь Бетербиеву 
и британцу Каллуму Смиту, в то время как Саламов 
в этой классификации находится на 14-й позиции. 
При этом практически перед каждым его боем ана-
литики указывают на то, что драться с Умаром Сала-
мовым будет довольно неудобно даже обладающе-
му отличной техникой бойцу — хотя бы из-за его 
высокого по меркам категории роста в 192 см и со-
ответствующего размаха рук. Тот же Бивол почти на 
10 см ниже Саламова.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Дмитрию Биволу нашли соперника поближе
Он будет защищать титул чемпиона WBA в полутяжелом весе  
в бою с Умаром Саламовым

ТУРНИРЫ

К миру через Вашингтон
Женской сборной России досталась сложная группа в отборочном 
турнире чемпионата мира 2022 года по баскетболу. Такое мнение вы-
сказала олимпийская чемпионка Елена Баранова. Сборная России 
встретится в отборочном турнире с командами США, Бельгии и Пу-
эрто-Рико. Сборная США играет вне зачета, так как обеспечила себе 
участие в финальной части турнира после победы на Олимпиаде в То-
кио. Две лучшие команды, за исключением американской, попадут 
на чемпионат мира. Однако результаты матчей со сборной США учи-
тываться будут. При этом все матчи однокругового турнира в группе, 
в которую попала сборная России, пройдут в Вашингтоне с 10 по 13 
февраля 2022 года. Чемпионат мира стартует 23 сентября в Сиднее.

«Сборной Бельгии мы проигрываем регулярно: там молодые дев-
чонки, они играют в Евролиге — это очень опытная команда. Коман-
ду США мы не пройдем, без сомнений, и сборная Пуэрто-Рико — это 
команда-загадка. Я их женскую команду никогда не видела, видела 
только мужскую — они очень похожи на команду Кубы, и, если там 
такие же девочки, как кубинки, сомневаюсь, что мы пройдем. Но 
если мы сможем их обыграть, у нас будет шанс попасть на чемпио-
нат мира»,— сказала Баранова. ТАСС

Дмитрий Бивол уже четыре года владеет  
поясом чемпиона мира по версии WBA 
в полутяжелом весе и семь раз его  
уверенно защищал  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

П
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